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Одной из главных составляющих ремонта до-
рог по национальному проекту «Безопасные 
качественные дороги» (БКД) является созда-

ние доступной среды. Насколько соблюдается это тре-
бование, выяснили эксперты, которые из-за особен-
ностей здоровья вынуждены передвигаться по городу 
на инвалидных колясках.

Выезд комиссии был назначен на четверг, 29 июня. 
Несмотря на то что всё утро шёл дождь, отменять про-
верку не стали. Некоторые журналисты уже потирали 
руки и готовились писать, что на вновь отремонти-

Объекты нацпроекта оценил маломобильный патруль

Ещё больше 
новостей  
в группе 
газеты в ВК

ДЕНЬ ОТКРЫТЫХ ДВЕРЕЙ 

ЛИПЕЦКАЯ ОРХИДЕЯ 

СПИШИ ПЕНИ

На НЛМК стартовала череда праздничных торжеств, 
посвящённых Дню металлурга. В автотранспортном 
управлении прошёл день открытых дверей. 
На праздник пригласили семьи сотрудников 
управления. Посмотреть на то, как работают 
мужья, папы и сыновья, пришли более 500 
гостей. Одним из самых ярких моментов 
стал парад спецтехники. Пожарные машины, 
тягачи, буксировщики, передвижная ремонтная 
автомастерская и уникальная установка «Борей» 
— мобильная система пылеподавления с ёмкостью 
вместимостью 8 тысяч литров. Сейчас автопарк 
управления насчитывает 530 единиц самой разной 
техники.

В Липецкой области нашли редкую орхидею. 
Открытие сделали учёные из заповедника «Галичья 
гора» и областного краеведческого музея. Ятрышник 
болотный — цветок семейства орхидей, который 
занесён в Красную книгу России и растёт на западе 
Краснодарского края, в Дагестане и Калмыкии. На 
территории Липецкой области ятрышник раньше не 
встречался, сообщает пресс-служба правительства 
региона. А в Добринском районе обнаружили редких 
птиц — лебедя-шипуна, серых уток, серых журавлей, 
рыжих и больших белых цапель, больших выпей.

С июля в липецком филиале АО «Квадра» стартовала 
акция для клиентов — физических лиц «Оплати 
долги без пени!». Всем погасившим задолженность 
за отопление и горячую воду до 25 августа будут 
списаны пени, начисленные за просрочку платежей. 
Это произойдёт автоматически — никаких заявлений 
заполнять не нужно. Акция не распространяется 
на пени, признанные в судебном порядке. 
Дополнительные вопросы об акции можно задать  
в «Личном кабинете» клиента, по телефону:  
8 (4742) 28-66-10, а также в мессенджерах WhatsApp/
Telegram/Viber по номеру: 8-961-604-04-00.
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рованных дорогах около пешеходных переходов стоят 
лужи, обойти их невозможно, а проезжающие маши-
ны окатывают липчан с ног до головы. По приезде на 
место оказалось, что ничего подобного нет, дороги 
соответствуют нормативам. Правда, некоторые недо-
чёты всё же были зафиксированы. 

В зоне видимости, но недоступности
На улице Белянского дорожные работы уже прак-

тически завершены. Уложено новое асфальтовое 
полотно, нанесена дорожная разметка, сделаны 
тротуары, на которых предусмотрены съезды для ма-
ломобильных граждан. Но вот попасть на остановку 
со стороны жилого массива на инвалидной коляске 
без посторонней помощи невозможно. 

— Для этого нужно «взлететь», — говорит регио-
нальный координатор проекта «Единая страна — до-
ступная среда» Елена Косенко. — Там, где сделали 
ремонт, всё хорошо, никаких нареканий нет — соблю-
дены нормы и ГОСТы. Но старые участки дорог, кото-
рые примыкают к новым, не обустроены. Они не обе-
спечивают доступную среду. Нужен хотя бы один скат, 
пандус, чтобы колясочник мог им воспользоваться.

— Мы приехали сюда на машине, припарковались 
у бордюра прямо на дороге, потому что не нашли ря-

ДОРОГИ ОБЩЕГО 
ПОЛЬЗОВАНИЯ

 На улице Кривенкова уложен только выравнивающий слой асфальта, поэтому пока нет сопряжения тротуаров с дорогой 

 Екатерина Зверева: «Для нас, колясочников,  
 даже сантиметр уже может стать непреодолимой преградой» 
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КЕНГУРУ ИЗ КАРЕЛИИ 

БИЗНЕС-КУРАТОР 

В Липецком зоопарке пополнение. Кенгуру Беннетта 
прибыли из «ЗооГринПарка» Карелии.  
Как рассказали в зоопарке, для новых обитателей 
построен вольер. Сейчас сумчатые питомцы 
знакомятся с местом, осваиваются. В вольере для них 
много растительности. В дождливый день кенгуру 
прячутся в домике, но иногда выходят погулять. 

В Липецке появился инвестиционный уполномоченный. 
Им стала заместитель главы администрации Липецка, 
бизнес-куратор Ирина Артёмова. Инвестиционный 
уполномоченный — это представитель государственной 
власти, помощник, который выступает как единое окно 
для приёма обращений инвесторов. Обратиться к бизнес-
куратору Ирине Артёмовой можно по тел.: 8-903-699-09-
06, 23-91-16, по электронной почте: artemova@lipetskcity.ru 
или лично по адресу: ул. Советская, 5.
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дом парковку, — говорит инвалид-колясочник Алек-
сей Аксёнов. — Да и дальше проехать оказалось про-
блематично. Когда начинают делать дороги, нужно 
пройти по дворовым территориям и посмотреть, где 
необходимы пандусы. Это же надо не только для ин-
валидов, но и для мамочек с колясками, для пожилых 
людей.

Не из федерального бюджета
С замечаниями проверяющих представители  

мэрии согласились, но пояснили, что не могли потра-
тить федеральные средства на обустройство пандусов 
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СПЕЦИАЛЬНЫЕ УЧЕНИЯ 

В регионе прошли тактико-специальные учения 
«Арсенал-2023». В них приняли участие представители 
региональных управлений ФСБ, МВД, СУ СК, ФСВНГ,  
ФСИН, МЧС, а также ЦССИ ФСО, правительства региона,  
органов местного самоуправления города Липецка и 
Липецкого муниципального района. В рамках реализации 
комплекса антитеррористических мероприятий силы  
и средства оперативного штаба приводились в боевую 
готовность, оперативной группой отработаны алгоритмы 
ведомственного и межведомственного взаимодействия  
в ходе реагирования на угрозы совершения диверсионно-
террористического акта (атака беспилотных воздушных 
судов, а также проникновение ДРГ условного противника) 
в отношении военного объекта, сообщили в пресс-службе 
УФСБ по Липецкой области. 
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Ремонт холодильников  
всех марок. 
Заправка кондиционеров. 
Выезд в район. 
 
т. 8 (905) 043-38-14 
т. /4742/ 25-60-80.

Дорожные работы по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» в городе ведутся на  
20-ти объектах. На улице Клары Цеткин в районе 
Карьера подрядчик приступил к фрезерованию 
проезжей части. Согласно контракту 
специалистам предстоит срезать изношенное 
полотно на участке общей площадью свыше 
13 тысяч кв. м, отремонтировать основание 
съездов. После уложат асфальт, заменят знаки  
и нанесут разметку. 
На улице Семашко приступили  
к асфальтированию тротуара. Здесь обновят 
более 4 тысяч кв. м пешеходных зон и 6 тысяч 
кв. м проезжей части. 
На улице Звёздной готов выравнивающий 
слой асфальта, завершают монтаж бордюров. 
Осталось сделать тротуары и уложить верхний 
слой дорожного полотна. Также специалистам 
предстоит заменить более 50 знаков и нанести 
разметку. Общая площадь производства работ 
— около 6 тысяч кв. м. 
Всего в этом году в Липецке в порядок 
приводят 40 участков дорог общей 
протяжённостью 40 км. 

В РАБОТЕ 

со стороны жилого массива. Если бы это сделали, то 
попали бы под следствие.

— Полностью дорожное полотно, пешеходные до-
рожки не всегда возможно сделать по нацпроекту.  
В данном случае дорога, где нет пандусов, относит-
ся к придомовой территории, а не к дорогам общего 
пользования. Мы не имеем права тратить федераль-
ные средства национального проекта БКД на её бла-
гоустройство, — пояснил председатель департамента 
дорожных работ и благоустройства Павел Звонарёв. 
— Сейчас идёт проверка Генеральной прокуратуры по 
соблюдению целевого использования средств, кото-
рые выделяются на БКД. Есть области, где уже выяв-
лены нарушения. 

— Если мы заходим с ремонтом на какой-то участок 
дороги, то нужно думать и о прилегающей террито-
рии. Пусть это будет в рамках других программ, — ска-
зал вице-спикер горсовета Борис Понаморёв.

Павел Звонарёв рекомендовал местным жителям 
обратиться в управляющую компанию и в департа-
мент развития территории, чтобы можно было вклю-
чить этот участок в соответствующие муниципальные 
программы и сделать пандусы.

Переход к больнице
Дальше проверяющие отправились на улицу Мо-

сковскую. Посмотреть, как на этом участке сделан ре-
монт, было решено на примере остановки «Полигра-
фическая». Выбор сделан неспроста, так как тут есть 
переход к областной больнице. 

Алексей Аксёнов сразу отметил, что здесь более от-
ветственно подошли к работам. Есть пандусы не толь-
ко к самой остановке, но и к киоску, который стоит 
рядом. Перепады по высоте минимальные. 

— Да, дорогу в сторону больницы перешли, здесь 
даже есть пандус, но его уклон слишком крутой, не 
каждый инвалид-колясочник сможет самостоятель-
но по нему подняться, — сделала замечание Елена 
Ларионова.

Держать на контроле
Третьей точкой проверки стала улица Кривенкова. 

Инвалид-колясочник Екатерина Зверева, подъехав 
сюда на своей машине, пересела в коляску и попыта-
лась перебраться на другую стороны дороги. Сначала 
она с трудом выехала на пешеходный переход, а по-
том, добравшись до противоположной стороны доро-
ги, не смогла заехать на тротуар.

— На проезжей части уложен только выравниваю-
щий слой, поэтому сейчас ещё нет сопряжения троту-
аров с дорогой. Как только будет сделан верхний слой, 
соответственно, будут сделаны заезды, — ответил на 
претензии проверяющих заместитель начальника от-
дела дорожного хозяйства Дмитрий Сапрыкин. — Мы 
даже тротуары делаем поочерёдно, сначала на одной 
стороне, потом на другой, чтобы у людей была воз-
можность пройти. Вся плитка на тротуаре будет заме-
нена на асфальт. Это и дешевле, и в какой-то степени 
удобнее. С годами, когда надо частично её менять, по-
добрать точно такую же плитку очень сложно. 

— Для нас, колясочников, даже сантиметр уже 
может стать непреодолимой преградой, — пояснила 
свои претензии к дорожникам Екатерина. — Особенно 
это актуально для тех, кто передвигается на электро-
коляске. Ей нужны плавный спуск и подъём. Поднять 
её очень сложно. Она весит около 200 кг.

В результате проверяющие и представители адми-
нистрации договорились встретиться ещё раз, чтобы 
сделать контрольную проверку уже после того, как все 
работы будут завершены. 

— Если и тогда выявим недостатки, подрядчик бу-
дет исправлять их за свой счёт, — пояснил Дмитрий 
Сапрыкин. — Мы учтём все сегодняшние замечания 
и постараемся ликвидировать недочёты. В некоторых 
случаях для этого будут использованы другие про-
граммы благоустройства.

Все дорожные работы по нацпроекту БКД должны 
быть завершены в Липецке до конца лета. 

_______________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: Александра Пастушенко

«

«

ЕСЛИ МЫ ЗАХОДИМ  
С РЕМОНТОМ НА КАКОЙ-ТО 

УЧАСТОК ДОРОГИ, ТО НУЖНО 
ДУМАТЬ И О ПРИЛЕГАЮЩЕЙ 

ТЕРРИТОРИИ

 Если по завершении работ будут выявлены  
 недостатки, подрядчик исправит их за свой счёт 

 Ремонт дорог по нацпроекту БКД  
 в Липецке должен быть завершён до конца лета 



№ 26 (450) 4 июля 2023 года4

ДОБИТЬСЯ РЕКОРДОВ
В Липецке прошёл VII Среднерусский зерновой форум

« «
К ПАДЕНИЮ ЦЕН ДОБАВИЛИСЬ  

ПРОБЛЕМЫ, СВЯЗАННЫЕ С ЗЕРНОВОЙ  
СДЕЛКОЙ, ИЛИ, КАК ЕЁ ЕЩЁ НАЗЫВАЮТ, 

ЧЕРНОМОРСКОЙ ИНИЦИАТИВОЙ

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

нимать, чтобы максимально снизить ущерб 
от той непростой ситуации, в которой нахо-
дится сегодня сельское хозяйство. 

— Сделать какие-либо прогнозы, тем 
более обнадёживающие, сегодня очень 
сложно, — говорит председатель правле-
ния Союза производителей ячменя, солода, 
хмеля и пивобезалкогольной продукции 
Александр Мордовин, главная фигура фо-
рума. — Видение будущего очень сильно 
зависит от политической составляющей.  
Я сам являюсь экспертом по рынку зерна, 
беседовал со многими другими экспертами,  
и это наше общее мнение. То есть то, что бу-
дет происходить в бизнесе, мы мо-
жем предсказать. Но как 
ляжет политическая 
карта, что будет, напри-
мер, с той же сделкой 
по зерну, пока не зна-
ет никто. 

А мы пойдём  
другой дорогой 

Конечно, наши аграрии, как говорится, 
сложа руки не сидят и не ждут, пока полити-
ки разрулят ситуацию с экспортом, а перера-
ботчики переработают весь прошлогодний 
урожай. Чтобы остаться в бизнесе, крестья-
не маневрируют на сельскохозяйственном 
рынке и, пока стоят цены на пшеницу, ос-
ваивают другие направления деятельности, 
в том числе и те, которые принесут плоды 
в отдалённой перспективе. Именно об этом 
говорили в кулуарах форума. 

По словам Олега Долгих, в этом году  
в регионе уменьшились посевы зерновых 
колосовых, главным образом потому, что 

пришлось пересевать большие 
площади озимых. 

Произошла 

переориентация сельхозпредприятий на 
производство масличных культур. Причём 
посевы масличных уже не первый год уве-
личиваются за счёт сои. В 2006 году, на-
пример, соя занимала 1 600 га, в прошлом  
— 125 000 га. И валовой намолот сои за эти 
годы вырос примерно в 220 раз. Всё это свя-
зано с тем, что сегодня на сое можно полу-
чить большую маржу, чем на любых других 
сельскохозяйственных культурах, которые 
выращивают в регионе. 

По данным портала Zerno.ru, 26 июня 
2023 года, когда среднероссийская цена на 
пшеницу 4-го класса составляла 10 850 ру-
блей за тонну, кукуруза стоила 9 167 рублей, 
то тонна сои доходила до 30 125 рублей. 

Золотая жила 
О том, что аграрии региона нащупали 

новую золотую жилу и именно соя может 
стать основным сырьём для производства 
растительных масел, шрота и лецитина, ко-
торый применяют при производстве ком-
бикормов, можно судить по реакции на сою 
Группы компаний «Черкизово». Основа-
тель ГК Игорь Бабаев всегда хорошо преду-
гадывал тенденции развития сельского хо-
зяйства и не случайно построил под Ельцом 
маслоэкстракционный завод по переработ-
ке высокопротеиновых масличных культур, 
где будут перерабатывать по 1 млн тонн сы-
рья в год. Причём в пресс-релизе компании 
уточняется, что перерабатывать там будут 
преимущественно сою. Все эксперты схо-
дятся на том, что, если бы соя не открывала 
головокружительных финансовых перспек-
тив, ГК «Черкизово» не стала бы вклады-
вать в этот проект 10 млрд рублей и строить 
элеватор мощностью 220 тысяч тонн едино-
временного хранения и железнодорожную 
станцию ёмкостью на 100 вагонов. 

Terra incognita  
липецких аграриев 

Вообще же, потенциальных возможно-
стей сои, может быть ещё более впечатляю-
щих, наши аграрии до конца пока не знают. 

— Соя, — говорит Олег Долгих, — для 
нашей области очень молодая культура. 
Мы начали заниматься ей совсем недавно. 
Нужны новые продуктивные сорта. Пока их 
не так много. Их нужно подобрать, чтобы 
они идеально нам подходили. Нужно отра-
ботать технологию её выращивания. Есть 
вопросы по сушке сои. Вообще, сушка зер-

Ситуация на зерновом рынке России 
стала главной темой, которая трево-
жит сегодня всех аграриев. Говорили 

о ценах на зерно, о проблемах с экспортом, 
а в кулуарах обсуждали некоторые проекты, 
которые могут спасти сельскохозяйствен-
ный бизнес от серьёзной потери прибыли. 

Когда цены не радуют 
Хотя форум практически все семь лет 

своего существования рассматривал пре-
имущественно вопросы, связанные с пи-
воварением и производством сырья для 
спиртоводочной промышленности, в этот 
раз больше говорили о ценнике на зерно  
и экспорте. 

— Сегодня главный вопрос в том, что 
происходит на рынке зерна, — говорит 
начальник областного управления сель-
ского хозяйства Олег Долгих. — В первую 
очередь всех интересует, что будет с цена-
ми на зерно.

Рекордный урожай прошлого года, ког-
да в России собрали 150 млн тонн зерна, 
стал одной из причин падения цен, в том 
числе на продовольственную пшеницу. 

Для наглядности можно сравнить 
цены на пшеницу 4-го класса, которую ис-
пользуют в пищевой промышленности. 
По данным, опубликованным аналитиче-
ской компанией «СовЭкон», тонна пшени-
цы 4-го класса на российском рынке стоит  
в среднем 10 850 рублей. Причём в отчёте 
«СовЭкон» отмечается, что это самый высо-
кий показатель с марта 2023 года. В октябре 
же 2021 года, по данным «Агровестника», 
её можно было продать за 16 000–17 500 
рублей. Даже пшеница 5-го класса, из кото-
рой делают комбикорм, стоила от 15 000 до  
16 750 рублей. 

Зерновая сделка
К падению цен добавились проблемы, 

связанные с зерновой сделкой, или, как её 
ещё называют, черноморской инициативой. 
Суть проблемы в следующем. Сельскохо-
зяйственный экспорт России обслуживает 
Россельхозбанк. Но он отключён от SWIFT 
и не может этого делать, поэтому россий-
ские экспортёры испытывают трудности  
с получением платежей за поставки зерна,  
у них есть проблемы со страхованием гру-
зов, и так далее. По условиям зерновой 
сделки Россельхозбанк должны были под-
ключить к SWIFT в обмен на пропуск через 
Чёрное море украинских судов с пшеницей. 
После того как сделку подписали, Украи-
на начала вывозить своё зерно за границу,  
а Россельхозбанк к SWIFT не подключили, 
как и не выполнили другие условия России. 
Это сдерживает экспорт российского зерна, 
и цены на пшеницу остаются на низком 
уровне. 

Ясно, что на Среднерусском зерновом 
форуме никто не надеялся получить исчер-
пывающие ответы на все те сложные вопро-
сы, которые стоят перед сельскохозяйствен-

ной отраслью России. Хотя, 
конечно, всем хотелось понять, 

чего ждать аграриям зав-
тра и какие меры при-
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нобобовых культур — это ещё та пробле-
ма! Думаю, нам ещё года 3–4, возможно, 
5 лет потребуется, чтобы освоить произ-
водство сои. 

Твёрдое намерение 
Другая тенденция, которая наметилась 

в сельском хозяйстве региона: Липецкая 
область, вероятно не одна, а в компании  
с соседними регионами, может «отжать» 
рынок производства твёрдых сортов пше-
ницы у Приуралья. Об этом в кулуарах 
форума нашему еженедельнику рассказал 
доктор сельскохозяйственных наук профес-
сор Сергей Гончаров, который руководит 
передовой инженерной школой «Агроген» 
Воронежского госуниверситета. 

— Твёрдая пшеница — это то сырьё, 
из которого делают макаронные изделия  
и настоящую манную крупу. В СССР посев-
ные площади твёрдой пшеницы достигали  
2 млн га, — говорит Гончаров, — и этого хва-
тало для производства макарон и манки. 

Профессор замечает, что из ныне жи-
вущих россиян только те, кто родился при 
советской власти, и ели настоящую манную 
кашу. Настоящая манка, которая продаётся 
под маркой «Т», имеет желтоватый отте-
нок, на вид это полупрозрачные кристал-
лы. Из неё получается рассыпчатая манная 
каша. Чего нельзя сварить из манной крупы, 
сделанной из мягких сортов пшеницы и из-
вестной под маркой «М». 

По словам Олега Долгих, в 1960-е твёр-
дую пшеницу возделывали в том числе  
и в Липецкой области. В посевном клине 
она занимала 150 тысяч га. Это, конечно, не-
много, если иметь в виду, что вся посевная 
площадь региона, например, в прошлом 
году равнялась 1,4 млн га. Потом твёрдую 
пшеницу по ряду причин вытеснили другие 
культуры, и про неё надолго забыли. 

Как бы там ни было, твёрдую пшеницу 
для всего СССР, а позже России традицион-
но выращивали и выращивают в регионах, 
примыкающих к Южному Уралу. И послед-
ние 60 лет Приуралье удерживало эту мо-
нополию. В самом начале нулевых твёрдую 
пшеницу пробовали выращивать в Липец-
ком районе на полях СХПК «Ивово», кото-
рым руководил тогда Станислав Батыров. 
Он в начале 1990-х одним из первых в об-
ласти начал выращивать кукурузу на зерно, 
рапс, про который тогда мало кто слышал,  

и подсолнечник. Сегодня всё это произво-
дится и в Ивово, и по всей области в про-
мышленных масштабах, а вот с твёрдой 
пшеницей у Батырова ничего не получилось. 

Но совсем недавно выяснилось, что есть 
сорта твёрдой пшеницы, которые могут ра-
сти в нашем регионе и давать хорошие уро-
жаи. Например, сорт «Никола» дал в про-
шлом году по 59,8 центнера с гектара. Это 
притом что, по словам Сергея Гончарова,  
в Приуралье средняя урожайность твёрдой 
пшеницы — 12–13 центнеров. 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РАЗБОР

Для макарон и манки
Твёрдой пшеницей на двух площадках 

в Липецкой области занимается сегодня 
компания «Агролига Центр селекции рас-
тений», и речь пока идёт о семеноводстве. 

— Липецкая область, — говорит Сергей 
Гончаров, — уже де-факто стала одним из 
центров семеноводства твёрдой пшеницы, 
которую она может тиражировать в раз-
ных направлениях. Она способна произво-
дить востребованные сорта, адаптирован-
ные для местных климатических условий. 

И никто не исключает, что в обозри-
мом будущем Липецкая область по части 
производства твёрдой пшеницы будет, 
видимо, одним из ведущих регионов  
в Европейской России. Это может слу-
читься не только потому, что у нас есть 
люди, готовые заниматься этой темой, но 
и потому, что область находится в под-
ходящей для этого климатической зоне.  
И так считают не только местные специа-
листы, всегда готовые превознести досто-
инства своей малой родины, но и экспер-
ты из других регионов. 

Твёрдой пшеницей занимаются, ска-
жем, в Ростовской области, где вроде бы 
для хлеба более благоприятные условия, 
чем у нас. Но вот что говорит, например, 
главный агроном «Агрофирмы Новоба-
тайская», которая тоже пробует выра-
щивать твёрдую пшеницу, Александр 
Илюшечкин: 

— Если в Липецкой области ежегодное 
получение 60 центнеров с гектара яровой 
твёрдой пшеницы вполне реально, то  
в Ростовской области из-за недостаточно-
го количества осадков достижение таких 
показателей возможно либо в условиях 
орошения, либо в очень благоприятные  
с точки зрения увлажнения годы. 

Ожидается, что выращивание твёрдой 
пшеницы в Липецкой области может быть 
очень выгодным делом. На неё будет спрос, 
поскольку около 60% предприятий, заня-
тых на производстве макаронных изделий 
и манной крупы, находятся в Европейской 
России, и им выгоднее покупать сырьё на 
месте, а не тащить его через полстраны, 
теряя деньги на транспортных расходах. 
Твёрдая пшеница всегда стоила доро-
же мягкой. Спрос на твёрдую пшеницу, 
по прогнозам экспертов, будет расти. По 
крайней мере, до 2025 года для удовлет-
ворения спроса на сырьё для макаронной 
промышленности в России нужно будет 
увеличить посевы твёрдой пшеницы  
с 700 тысяч га, которые мы имеем на се-
годняшний день, до 1,3 млн га. И липец-
кие крестьяне готовы помочь произво-
дителям макаронных изделий и манной 
крупы. 

______________________
Текст: Виктор Унрау

Фото: Николай Черкасов

« «

ЕСТЬ СОРТА ТВЁРДОЙ 
ПШЕНИЦЫ, КОТОРЫЕ МОГУТ 

РАСТИ В НАШЕМ РЕГИОНЕ  
И ДАВАТЬ ХОРОШИЕ УРОЖАИ 

Игорь Кремнёв,    
вице-губернатор 
Липецкой области: 
— Липецкая область 
входит в число 
лидеров развития 
АПК. Нашим 
аграриям, несмотря на 

санкционное давление и трудности, 
удаётся поддерживать высокий 
уровень производства, добиваться 
новых рекордов и продолжать 
инвестировать в развитие 
сельскохозяйственного производства.

ЛИДЕРЫ АПК

10 К(Ф)Х будут развивать семейные 
фермы, а один кооператив улучшит 
состояние своей материально-
технической базы благодаря 
грантовой поддержке.  
К конкурсу были допущены  
17 семейных ферм и два кооператива, 
сообщает пресс-служба управления 
сельского хозяйства области. После 
изучения документации  
и собеседования комиссия выделила 
гранты 10 К(Ф)Х из шести районов. 
Сумма гранта составит от 780 тысяч 
до 10 млн рублей. В Елецком районе 
с помощью господдержки будут 
выращивать зерновые культуры, 
овощи открытого грунта, картофель, 
заниматься молочным скотоводством. 
В Добровском и Измалковском 
районах средства гранта направят 
на разведение мясного КРС.  Ещё 
один проект по картофелеводству 
реализуют в Усманском районе.  
В Тербунском будут выращивать 
ягоды, а в Липецком займутся 
рыбоводством. Получателем гранта 
стал и кооператив из Краснинского 
района. Ему будет перечислено 19,8 
млн рублей. Эти средства пойдут на 
создание завода по переработке 
молока и производству сыров. 
В 2023 году грантовая поддержка 
липецких фермеров и кооперативов 
по всем направлениям составит 
233,7 млн рублей. Это почти на 40% 
больше, чем годом ранее. Впервые 
с помощью господдержки в регионе 
реализуют три проекта по развитию 
агротуризма. На это направление 
выделено 27,5 млн рублей. 
Получателями гранта «Агростартап», 
который выдаётся  
в рамках нацпроекта «Малое  
и среднее предпринимательство», 
стал 21 человек.

ГРАНТЫ СЕМЕЙНЫМ ФЕРМАМ
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Названы имена почётных граждан Липецка

В этом году было зарегистрировано рекордное чис-
ло претендентов на звание «Почётный гражда-
нин города Липецка» — девять человек. (Об этом 

«Первый номер» писал в выпуске № 17 от 2 мая.) Но до 
голосования дошли только семь кандидатур. 

Самоотвод
— В горсовет поступили заявления от генерального 

директора ОАО трест «Липецкстрой» Валерия Алексе-
евича Сешенова и генерал-лейтенанта запаса экс-на-
чальника Липецкого авиацентра, а сегодня директо-
ра аэропорта Липецк Юрия Александровича Сушкова  
о снятии своих кандидатур на представление к званию 
«Почётный гражданин города Липецка». Эти реше-
ния связаны с представлением их кандидатур к зва-
нию «Почётный гражданин Липецкой области» в этом  
и следующем году, — пояснил председатель комиссии 
по правовым вопросам, местному самоуправлению  
и депутатской этике, депутат по избирательному окру-
гу № 31 Александр Афанасьев.

В результате в итоговый бюллетень для голосова-
ния были внесены следующие имена: директор ООО 
«Завод Строительных Конструкций» Александр Гуг-
нин, председатель Совета ветеранов (пенсионеров) во-
йны, труда, Вооружённых сил и правоохранительных 
органов Виктор Долгих, председатель горсовета с 1996 
по 1998 год и глава администрации Липецка в 1998 
— 2002 годах Александр Коробейников, председатель 
Совета ветеранов ГАИ-ГИБДД УМВД России по Липец-
кой области Леонид Наливкин, директор Липецкого 
зоопарка Александр Осипов, советник по качеству ООО 

«Ангел Ист Рус» Наталья Пешкина, педагог, руководи-
тель Центра военно-патриотического воспитания Пост 
№ 1 Валентина Шадрина. 

Исключение из правил
— Звание «Почётный гражданин города Липецка» 

присваивается один раз в год в преддверии проведения 
Дня города двум кандидатам, — напомнила парламен-
тариям правила проведения конкурса спикер горсове-
та Евгения Фрай. — А в связи с юбилейными датами 
Российской Федерации или города их число может 
быть увеличено. В этом году город Липецк празднует 
свой 320-летний юбилей, поэтому предлагаю звание 
«Почётный гражданин города Липецка» присвоить 
четырём кандидатам.

Парламентарии единогласно поддержали предло-
жение председателя горсовета. Согласно процедуре 
тайного голосования депутатам нужно было отметить 
в бюллетене несколько кандидатур, но не более четы-
рёх, и опустить его в урну для голосования. 

Подсчёт голосов
Итоги голосования озвучил председатель счётной 

комиссии, депутат по избирательному округу № 32 
Станислав Каменецкий: 

— Счётной комиссией было выдано 28 бюллетеней. 
При вскрытии урны для голосования оказалось 28 бюл-
летеней. Испорченных и недействительных один. При 
подсчёте голосов установлены следующие результаты: 
Александр Гугнин — 24 голоса, Виктор Долгих — 27, 
Александр Коробейников — 3, Леонид Наливкин — 0, 
Александр Осипов — 27, Наталья Пешкина — 0, Вален-
тина Шадрина — 27.

В результате звание «Почётный гражданин города 
Липецка» присуждено Александру Гугнину, Виктору 
Долгих, Александру Осипову и Валентине Шадриной.

— Все кандидаты — уважаемые и достойные лип-
чане, которые многие годы отдавали свои силы для 
экономического, культурного развития Липецка. За 
всех было подано очень большое количество голосов 
со стороны общественности и трудовых коллективов. 
Перед депутатами стоял непростой выбор, но они его 
сделали. Среди победителей человек, который занима-
ется патриотическим воспитанием, курирует Пост № 1, 
— Валентина Шадрина. В наше непростое время, мне 
кажется, это был самый явный кандидат на победу, — 
подвела итоги голосования Евгения Фрай.

___________________________
Текст: Марина Костюк

Фото: пресс-служба горсовета

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНАЯ ИГРА 

ПРЕМИЯ РАКОВСКОГО 

ЛИЧНЫЙ ПРИЁМ

Молодёжный парламент при Липецком городском 
Совете депутатов приглашает представителей 
молодёжи принять участие в интеллектуальной игре: 
«Что я знаю? Город Липецк!» (16+). Участие в игре 
бесплатно. Возраст участников — от 14 до 35 лет. 
Рекомендуемое количество игроков в команде — от 
6 до 8 человек (количество команд ограничено).  
Регистрация по QR-коду. Хочешь участвовать, но  
у тебя нет команды? 
Оставляй заявку, и тебя 
объединят с другими 
индивидуальными игроками 
в группу знатоков города 
Липецка. Дата проведения 
игры — 12 июля в 18:00  
в Городском молодёжном 
центре (г. Липецк, ул. 
Гагарина, д. 35а).

В Год педагога и наставника премию Раковского 
получит директор лицея № 3, депутат по 
избирательному округу № 34 Светлана Тюнина. 
Ещё этой награды удостоены учитель физики 
и математики гимназии № 12 Алла Волкова, 
замдиректора школы № 47 Татьяна Огаркова. 
Премию вручают муниципальным педагогическим 
работникам за педагогическое новаторство  
в воспитательной деятельности, создание лучшего 
проекта воспитательной системы или авторских 
воспитательных программ и методик.

Депутат по избирательному округу № 15 Екатерина 
Пинаева 6 июля проведёт личный приём. Он 
пройдёт в общественной приёмной парламентария 
по адресу: улица Доватора, дом 12, помещение 214. 
Необходима предварительная запись по телефону: 
8-903-028-03-14.
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не по просьбе жителей получилось установить ещё одну 
детскую площадку, лавочки, администрация помогла с ос-
вещением. Удалось найти место для детского городка на 
улице Димитрова. 

— У этой территории большой потенциал. Многие хоте-
ли бы видеть здесь продолжение благоустроенной террито-
рии Центрального пляжа. Уже проводили выездную комис-
сию горсовета. Есть идеи и предложения по реализации, 
даже несмотря на возможность подтопления, которого не 
было несколько лет. Место прекрасно подойдёт для занятий 
пляжными видами спорта, для прогулок и отдыха. Уверен, 
что постепенно инициативы воплотятся в жизнь, — поде-
лился планами Олег Косолапов. 

Большая часть многоквартирных домов округа постро-
ена во второй половине ХХ века. Потребность в безопасных 
детских площадках и местах отдыха в таких дворах остаётся 
высокой. Благодаря активной работе ТОСа, вовлечённости 
жителей в районе дома № 6 по улице 30 лет Октября по 
губернаторской программе «Мой двор» появилось совре-
менное игровое пространство. 

Депутат считает, что наглядные примеры реализации 
инициатив в соседних дворах помогают липчанам активнее 
участвовать в благоустройстве собственных территорий, эф-
фективнее управлять домами, а также принимать участие  
в развитии всего города.

ГОРСОВЕТ

ЖИТЬ В ЛИПЕЦКЕК 320-летию Липецка городской 
Совет депутатов запустил новый 
проект «Жить в Липецке». В нём 

парламентарии рассказывают о любимых 
местах и точках притяжения в своих из-
бирательных округах. 

Построенный почти полвека назад 
культурный центр недавно полностью ре-
конструирован по федеральному проекту. 
Теперь зрительный зал вмещает 300 чело-
век, оснащён современным световым и зву-
ковым оборудованием, удобными креслами. 
В холле проходит масса мероприятий, есть 
помещение для занятий в различных круж-
ках. За зданием расположился детский парк 
с аттракционами. Это место в округе и жите-
ли, и депутат считают точкой притяжения.

— На базе культурного центра действует 
более двух десятков кружков, которые посе-
щает свыше 500 человек. Здесь есть занятия 
для всех возрастных групп. Напротив ДК — 
шикарный отремонтированный стадион  
с тренажёрами, футбольным полем и волей-
больной площадкой. Волейбольная школа 
воспитала олимпийскую чемпионку. В пер-
спективе планируется постройка корпуса 
для занятий дзюдо, спортшкола «Юность» 
уже не может вместить всех желающих, — 
отметил депутат по округу № 30 Андрей 
Иголкин.

За последние несколько лет один из са-
мых старых и отдалённых районов Липецка 
буквально «слился» с городом. Многоэтаж-
ная застройка новых микрорайонов вплот-
ную приблизилась к Сырскому Руднику. 
Жители новых микрорайонов также актив-
но пользуются его инфраструктурой. 

— Самые важные транспортные объ-
екты реконструированы по программе 
«Безопасные качественные дороги» — это 
улицы Минская, Юношеская, Ударников. 

ПРОСТРАНСТВА ДЛЯ ЛЮДЕЙ

Телефон для связи  
с депутатом:  

8-952-596-08-80, 
написать в ВК

Телефон для связи  
с депутатом:  

8-910-742-61-80, 
написать в ВК: 

По инициативе жителей появился проезд 
Хохломской. Он соединил частный сектор 
с двумя основными дорогами. Сегодня он 
полностью отремонтирован, — рассказал 
депутат. 

В округе депутата Андрея Иголкина 
большая часть частного сектора, где в по-
следнее время решаются многие острые 
вопросы: появляются тротуары, новый ас-
фальт, освещение. 

— На территориях многоэтажной за-
стройки реализуются инициативы лип-
чан по участию в городских программах. 
Во дворе дома на улице Детской, 2б, поя-
вилась благоустроенная детская площад-
ка по губернаторской программе «Мой 

ГЛАВНОЕ — ВЫСТРОИТЬ ПРОЦЕСС 

Округ № 3 депутата Олега Косолапова включает в себя 
одни из самых любимых горожанами парки — Нижний  
и Верхний. Живописный берег реки Воронеж в районе Ни-
женки пользуется большой популярностью у липчан.

— Моя жизнь тесно связана с округом. В студенческие 
годы, как и многие жители, сотрудники учреждений, рас-
положенных неподалеку, в свободное от учёбы в пединсти-
туте время любил с друзьями гулять по Верхнему парку. Мы 
часто приезжаем сюда с семьёй. Отсюда открывается пре-
красный вид. Любим прогуляться по бульвару имени Вик-
тора Сорокина, который назвали десять лет назад в честь 
известного земляка благодаря инициативным липчанам, 
депутатскому корпусу и реализации мэрией программы 
«Комфортная городская среда», — рассказал депутат Олег 
Косолапов.

Региональные и городские программы 
по благоустройству общественных про-
странств и дорог затронули многие улицы 
округа — как центральные, так и частного 
сектора. Помимо парков, у жителей Нижен-
ки есть своя точка притяжения — прибреж-
ная зона реки Воронеж.

Депутат Олег Косолапов рассказывает, 
что за несколько лет на прибрежной поля-

Депутат по избирательному  
округу № 3 Олег Косолапов

двор». Теперь это «место силы» для дет-
воры. И таких территорий становится всё 
больше, — поделился Андрей Иголкин. 

Парламентарий считает, что развитие 
Липецка в юго-западном направлении  
в ближайшие годы только ускорится. При 
этом, находясь в постоянном контакте  
с жителями и мэрией, можно решить лю-
бой вопрос. Главное — выстроить процесс  
и определиться с дорожной картой. Один из 
последних примеров подобного взаимодей-
ствия — необходимый светофорный объект 
на пересечении улиц Ударников, Ангарской 
и посёлка для многодетных семей. Все заку-
почные процедуры по нему уже в финаль-
ной стадии, скоро начнутся работы. 

Депутат по избирательному 
округу № 30 Андрей Иголкин

_________________________________________
Текст и фото предоставлены пресс-службой горсовета
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НАСТАВНИКИ И ПЕДАГОГИ
В честь 320-летия Липецка рассказываем о горожанах, которыми гордимся

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

В Липецк Игорь Цилин приехал  
в 1962 году трёхлетним мальчиком 
из маленькой деревушки 
Калининский участок, что  
затерялась в мордовских лесах.  
Он ни слова не знал по-русски,  
дома разговаривали по-мордовски. 
В 10 лет по настоянию отца  
поступил в музыкальную школу  
№ 5, где учился играть на баяне. 
После службы в армии друг 
предложил поступить в музыкальное 
училище, но сам на экзамен не 
пришёл, а Игоря Цилина приняли 
на хоровое отделение. Позже 
окончил Казанскую консерваторию 
и возглавил академический хор в ДК 
НЛМК. В консерватории знакомили 
с примерами духовной хоровой 
музыки. Чтобы лучше узнать эту 
сторону хоровой культуры, пошёл 
в церковь: сначала пел в хоре 
Казанского храма в Таволжанке, 

потом стал там регентом. 
Когда Игорю Цилину было 
35 лет, понял: Липецку нужен 
профессиональный камерный хор. 
Его отговаривали, дескать, липчане 
больше танцы любят. Но уже  
в 2000-м на концерты цилинского 
хора (именно так стали называть 
камерный хор  
в Липецке) спрашивали лишние 
билетики. Свою первую победу 
хор одержал в 2000-м в Волгограде 
— Гран-при конкурса-фестиваля 
духовной музыки «Русь святая». 
В 2004-м на международном 
конкурсе в Испании победил 
сразу в трёх номинациях, в том 
числе «Дирижёр». Сейчас на 
счету хора Игоря Цилина десятки 
всероссийских и международных 
наград, а сам хор стал брендом 
Липецка, который широко известен 
во всём музыкальном мире. 

Цилин Игорь Михайлович,
заслуженный артист России

Факт 1:  
В 1994 году 
создал Липецкий 
камерный хор

Факт 2:  
Награждён  
знаком Министерства  
культуры  
«За достижения  
в культуре»

Факт 3: 
Преподаёт  
в школе 
искусств № 1

«

«

МНЕ ХОЧЕТСЯ 
ПОКАЗАТЬ, КАКИМ 
РАЗНООБРАЗНЫМ, 

ЯРКИМ , ФЕЕРИЧНЫМ 
МОЖЕТ БЫТЬ ХОРОВОЕ 

ИСКУССТВО

Какую профессию выбрать — таких 
вопросов у золотой медалистки 
гимназии № 1 не было. Алла 
Александровна из семьи педагогов. 
Выбирала только, на какой 
факультет пойти: начальных классов, 
иностранных языков или всё-таки 
физико-математический — по 
стопам любимого учителя Натальи 
Петровны Трегубовой. Уже 22 года 
преподаёт информатику и физику  
в гимназии № 12.  
С 2005-го — заместитель директора. 
Неоднократно становилась лучшей 
в профессиональных конкурсах 
«Учитель года», «Флагманы 
образования». В 2021 году победила 
в конкурсе «Учитель будущего» 
платформы «Россия — страна 
возможностей». Она действительно 
учитель будущего — работает с 
самыми современными цифровыми 
образовательными ресурсами. 
Ей присвоен статус «Образцовый 

учитель SMART международного 
уровня». Но при этом считает самым 
важным в образовании именно 
личность педагога. Её девизом 
стало: «Всё ради ребёнка». Но это 
не потакание подрастающему 
поколению, а учёт индивидуальных 
возможностей ребёнка и помощь в 
развитии его способностей. Именно 
поэтому Алла Александровна 
предложила распространить на 
всю страну опыт работы советника 
директора по воспитанию. Его 
успешно опробовали и в гимназии 
№ 12. Эту инициативу поддержал 
президент Владимир Путин, как 
и то, чтобы привлекать призёров 
конкурса «Флагманы образования» 
к развитию образования в стране. 
Теперь с подачи липецкого учителя 
люди с новыми взглядами  
и современными методиками будут 
менять в лучшую сторону весь 
образовательный процесс. 

Волкова Алла Александровна,
заслуженный учитель России

Факт 1:  
Является членом 
совета учителей-
блогеров 
Минпросвещения

Факт 2:  
Учитель физики 
и информатики 
гимназии № 12 
«Гармония»

Факт 3: 
Победитель 
Всероссийского 
конкурса  
«Учитель года-2015»

«

«

САМЫМ ВАЖНЫМ 
В СИСТЕМЕ 

ОБРАЗОВАНИЯ, 
БЕЗУСЛОВНО, ОСТАЁТСЯ 

ЧЕЛОВЕК — РЕБЁНОК  
И УЧИТЕЛЬ
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Танцами 12-летний Лёня заболел, 
когда в Доме пионеров увидел 
выступление своих ровесников. 
До этого были футбол и бокс. 
Но танцами занялся неистово — 
танцевал сразу в трёх коллективах. 
После 9-го класса поступил на 
хореографическое отделение 
Задонского культпросветучилища. 
В то время училище гремело на 
весь Советский Союз,  
а его студентов показывали по 
Центральному телевидению 
— таких певцов и танцоров 
взращивали в липецкой глубинке. 
Служба в армии прошла  
на сцене Государственного  
ансамбля песни и пляски  
Московского военного округа.  
И неизвестно, где было легче —  
на полигоне с автоматом или  
в репетиционном зале. Именно 
в армии Милованов столкнулся 
с жёстким профессиональным 

подходом к танцам, что очень 
пригодилось, когда его  
в 1979-м пригласили работать 
балетмейстером в Кубанский 
казачий хор. В Липецк Леонид 
Петрович вернулся в 1990 году 
с чёткой целью — организовать 
свой коллектив в родном городе. 
Приехал не один — вместе  
с ним прибыла часть ансамбля 
танца «Ставрополье», которая 
и стала скелетом липецкого 
коллектива. Презентация 
ансамбля танца «Казаки России» 
прошла в 1991 году в Москве 
в концертном зале «Россия». 
Вскоре липецкий коллектив 
стали называть казачьим балетом 
и энциклопедией казачьей 
культуры. Леониду Милованову 
единственному удалось в своём 
творчестве объединить традиции 
и культурные особенности всех 
казаков страны. 

В Липецк Юлия переехала из 
киргизского городка Майли- 
Сай, когда ей было пять лет. По 
советам родственников её привели  
на просмотр в народный цирк 
«Юность», которым руководили 
супруги Титовы. Юлю сразу выделили 
— учили всем направлениям: 
тренировалась она и с девочками,  
и с мальчиками, осваивая различные 
жанры циркового искусства. В 19 лет 
вчерашней выпускнице предложили 
возглавить цирковую студию. На 
тот момент студентка второго курса 
филфака ЛГПУ одномоментно стала 
и режиссёром цирка, и продюсером, 
и бухгалтером, и хореографом. И 
сделала всё блестяще — «Юность» под 
её руководством в этом же году была 
отобрана на международный карнавал 
«Ауссу» в Тунисе. Липецкий цирк стал 
единственным цирком из России, 
который пригласили для участия.
В 2007 году создала центр  
циркового искусства (ЦЦИ) «Ника». 

Здесь занимаются эквилибристикой, 
жонглированием, акробатикой, 
воздушной гимнастикой.  
Ежегодно воспитанники ЦЦИ 
«Ника» участвуют в международных 
и всероссийских конкурсах 
циркового искусства, становятся 
победителями, обладателями 
Гран-при и специальных призов 
от профессиональных артистов 
цирка. Только в этом году они стали 
победителями всероссийского 
фестиваля «Цирк будущего» под 
патронажем Эдуарда Запашного 
и международного фестиваля 
циркового искусства «Псковский 
скоморох». Выпускники «Ники»  
работают в лучших цирках  
России, Европы и США. Юлия  
Александровна мечтает создать  
в Липецке стационарный цирк,  
где утром будут тренироваться  
дети, а вечером проходить 
полноценные выступления с живым 
оркестром.

Анна Игоревна первая в своей 
семье, кто выбрал профессию 
учителя. Бабушка и дедушка — 
врачи. Родители — в пищевой 
промышленности. К работе 
педагогом сподвигла бывший 
директор лицея № 44 Наталья 
Фёдоровна Ельчанинова. 
Одиннадцатиклассница 
Аня написала сценарий для 
выпускного, где были слова-
обещание, что вернётся  
в родную школу. На 
репетиции её строго 
спросили: «Точно 
вернёшься?» — «Точно». 
Будучи студенткой 5-го курса 
ЛГПУ имени Семёнова-Тян-
Шанского, уже преподавала 
английский язык в родном 
лицее. Потом перешла в школу 
№ 29, где педагогическую 
работу совмещает  
с должностью заместителя 

директора. Её методика 
преподавания базируется  
на коммуникативном  
методе (обучение на основе 
общения), разработанном 
липецким педагогом  
Ефимом Израилевичем 
Пассовым, и принципах 
гуманной школы (системно-
деятельностный подход). 
Поэтому на своих уроках Анна 
Игоревна обсуждает  
с детьми важные социальные 
темы, молодёжные движения 
— то, что в данный момент 
интересует ребят, — и всё 
это на английском языке. 
При этом двойка — самая 
нелюбимая оценка педагога. 
А её ученики — постоянные 
победители олимпиад  
и лауреаты областных  
и всероссийских конкурсов  
по английскому языку. 

Милованов Леонид Петрович,
народный артист России

Юлия Александровна Ишманова,
художественный руководитель  

ЦЦИ «Ника»

Сизова Анна Игоревна,
абсолютный победитель городского  
этапа конкурса «Учитель года-2023»

Факт 1:  
В 1990 году создал ансамбль 
танца «Казаки России»

Факт 1:  
Является финалисткой 
телевизионного проекта 
«Первого канала»  
«Минута славы» 

Факт 1:  
Лауреат областного конкурса 
педагогического мастерства «Лестница»

Факт 2:  
В 2014 году получил премию 
правительства России в сфере культуры

Факт 2:  
Трижды присвоено 
звание «Лучший педагог 
циркового коллектива»

Факт 2:  
Учитель и заместитель директора 
школы № 29

Факт 3: 
Организовал при ансамбле детскую 
студию танца

Факт 3: 
Руководит инклюзивным цирком на 
базе народного инклюзивного театра 
«Параллели»

Факт 3: 
Награждена грамотой департамента 
образования администрации Липецка

320 ЛИЦ ЛИПЕЦКА

«
«

ИСКУССТВО НЕ ТЕРПИТ 
ПОЛОВИНЧАТОГО 

ОТНОШЕНИЯ. НУЖНО 
ИЛИ ПОЛНОСТЬЮ 
ОТДАВАТЬСЯ ЕМУ,  

ИЛИ УХОДИТЬ

«

«

ЦИРК — САМОЕ 
ЧЕСТНОЕ  

И ТРУДОЛЮБИВОЕ 
ИСКУССТВО

«

«

УЧЕНИК — ЭТО НЕ ОТМЕТКА, 
А ЛИЧНОСТЬ. ЕСЛИ ЕМУ 
ПОСТАВИЛИ ДВОЙКУ, 

ЗНАЧИТ, НАРУШЕН ДИАЛОГ 
МЕЖДУ УЧЕНИКОМ  

И УЧИТЕЛЕМ
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Потеря зубов — проблема, которая у многих с воз-
растом становится острее. В её решении акту-
альными остаются зубные протезы, способные 

полностью заменить утраченные зубы. Разные вариа-
ции индивидуальных конструкций готовы предложить 
специалисты Липецкой городской стоматологической 
поликлиники № 2. Одна из новинок в этой области — 
нейлоновые зубные протезы. 

В России около 20 лет назад появились нейлоновые 
протезы. Сейчас этот вид стоматологического проте-
зирования становится всё более популярным. При нём 
базис съёмного протеза сделан из полупрозрачного эла-
стичного материала (нейлона). Несомненно, внешне 
протезы из нейлона выглядят гораздо эстетичнее про-
тезов из акриловой пластмассы, а также бюгельных про-
тезов (съёмная ортопедическая конструкция, нагрузка  
в которой распределяется не только на опорные зубы, но 
и на слизистую оболочку. — Прим. ред.) с металлически-
ми кламмерами (скоба, зажим. — Прим. ред.).

Основные преимущества  
нейлоновых протезов:

Меньший вес и толщина базиса
Благодаря лёгкости и высокой прочности материала 

мягкие зубные протезы из нейлона имеют значительно 
меньший вес (по сравнению с протезами из традиционной 
акриловой пластмассы). Это особенно важно на верхней че-
люсти, так как меньший вес протеза в этом случае — один 
из факторов, обеспечивающих более сильную фиксацию. 
Кроме того, базис протеза значительно тоньше, чем базис 
протезов из обычной акриловой пластмассы. Это означает, 
что протез будет занимать меньше места в полости рта и, 
соответственно, будет более комфортным для пациента. 
Ортопедические конструкции из нейлона ломаются очень 
редко, чего нельзя сказать об их акриловых аналогах, у ко-
торых перелом базисов — это основная проблема, возника-
ющая в 80% случаев.

Незаметность в полости рта
Нейлоновые зубные протезы часто называют протеза-

ми-невидимками, так как полупрозрачный розовый ней-
лон практически сливается со слизистой оболочкой десны. 

АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

1. После каждого приёма пищи следует 
ополаскивать ротовую полость проточной 
водой и проводить очистку стоматологической 
конструкции от остатков еды. 
2. Чистка нейлоновых протезных конструкций 
должна осуществляться при помощи специально 
предназначенных для этой цели средств мягкой 
зубной щёткой. Если использовать зубную щётку 
с жёсткой щетиной, то на поверхности протеза 
могут образоваться микроскопические царапины. 
3. Частота гигиенического ухода за ротовой 
полостью и нейлоновыми протезами должна 
быть такой же, как при уходе за своими зубами, 
— минимум два раза в день. 
4. Несмотря на то что поверхность базиса 
протезной конструкции гладкая, ей необходима 
регулярная дезинфекция. Это обусловлено 
тем, что на ней остаются мельчайшие частицы 
слизистой оболочки, на которых размножаются 
бактерии. Обработка производится  
с использованием специальных средств, 
предназначенных для очистки зубных протезов.

ПРАВИЛА УХОДА ЗА НЕЙЛОНОВЫМИ ПРОТЕЗАМИ

Комфорт
Мягкие, гибкие протезы эластичны, что позволяет 

согнуть их при установке. Этот фактор становится до-
статочно важным, если у пациента небольшой рот. Ещё 
один нюанс — нейлон имеет однородную структуру. 
Правильно изготовленное изделие из него будет макси-
мально плотно прилегать к десне, не будет натирать её  
и не станет причиной возникновения дискомфорта. 

Кому подходят нейлоновые протезы
Во всём мире нейлоновые протезы расценивают как 

временные. В основном их рекомендуют пациентам,  
у которых отсутствуют один-два, максимум три рядом 
стоящих зуба и которые пока не хотят или не имеют воз-
можности установить мостовидный протез или имплан-
танты. 

Обязательное условие для протезирования: с обеих сто-
рон от отсутствующих зубов у пациента должны сохранять-
ся собственные зубы, иначе нейлоновый протез не на что 
будет крепить. 

Адрес: ул. Космонавтов, д. 37/5 
Телефоны регистратуры:  

31-02-01, 32-01-14 
Сайт: www.lipstom2.ru 

email: stomlip2@yandex.ru

Лёгкость и комфорт
Учитывая, что цвет слизистой оболочки у всех разный, есть 
возможность выбора оттенка нейлона, а также степени его 
прозрачности. Кроме того, мягкие нейлоновые зубные про-
тезы имеют удерживающие кламмеры, выполненные тоже 
из розового нейлона. Кламмеры являются десневыми, то 
есть они обхватывают не коронки сохранившихся зубов,  
а десну вокруг них (следовательно, кламмеры будут неза-
метны на фоне десны). А у традиционных частичных съём-
ных бюгельных и акриловых протезов кламмеры делаются 
из металла, что, безусловно, ухудшает эстетику.

Гипоаллергенность
Нейлоновые протезы не содержат метилметакри-

лат (мономер), который используется при производстве 
традиционных протезов из акриловой пластмассы. Этот 
токсичный компонент часто приводит к аллергии, из-
за которой некоторые пациенты не могут пользоваться 
протезами из обычной акриловой пластмассы.

Кому не стоит ставить  
нейлоновый протез

Не стоит ставить нейлоновый протез пациентам с хро-
ническим воспалением дёсен или подвижностью зубов,  
а также тем, у кого отсутствуют зубы в конце зубного ряда,  
с одной или с обеих сторон челюсти.

Как изготавливается протез
Изготовление съёмных нейлоновых протезов состоит из 

двух этапов: клинического и лабораторного. 
Во время первого этапа врач выполняет осмотр и ди-

агностику дефектов ротовой полости пациента, прово-
дит санацию полости рта. После этого снимает слепки 
с челюстей пациента и отправляет в зубопротезную ла-
бораторию. 

Далее начинается второй этап изготовления нейло-
новых зубных протезов: по слепкам челюстей пациента 
отливаются гипсовые модели. На основе этой гипсовой 
конструкции выполняется моделирование восковой 
формы будущего протеза. Восковой шаблон передают в 
стоматологический кабинет, где его примеряют и опре-
деляют, соответствует ли форма и цвет искусственных 
зубов настоящим. И только после этого методом термо-
литьевого прессования (литьё нейлона в специальной 
печи) изготавливается полноценная зубопротезная 
нейлоновая конструкция. Далее новый протез снова 
примеряют и при необходимости выполняют коррек-
цию обнаруженных недостатков. После устранения 
всех возможных недоработок протез фиксируют во рту 
пациента.

Стоимость и срок эксплуатации
Стоимость зубного протеза из нейлона — от 16 до 22 

тысяч рублей (в зависимости от количества искусственных 
зубов в протезе). Гарантия на протезы из нейлона — 6 меся-
цев. Срок эксплуатации — 4–5 лет.

________________________________________
Текст: кандидат медицинских наук  

врач-стоматолог Алексей Чалых 
Фото: Сергей Паршин
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Наступила пора отпусков, отды-
ха, расслабления. В погоне за 
положительными эмоциями 

многие забывают о своём здоровье. На 
какие нюансы необходимо обратить 
внимание перед тем, как отправля-
ешься в отпуск, «Российской газете» 
рассказала доктор медицинских наук 
заведующая отделением терапии 
московской клинической больницы  
№ 15 имени Филатова профессор Ок-
сана Байкова.

— Оксана Алексеевна, с приходом 
лета активизировались страшил-
ки о глобальном возвращении 
кори, дифтерии, полиомиелита. 
Начались призывы срочно прой-
ти соответствующую вакцина-
цию. Больница, в которой вы тру-
дитесь, достойно противостояла 
ковиду. Нет опасений, что в ва-
шем отделении летом возникнет 
дефицит коек?

— Нужно слушать профессиона-
лов, а не страшилки. Корь, скарлати-
на, дифтерия — не сезонные заболе-
вания. Это давно и хорошо известные 
вирусные болезни, которые в нашей 
стране контролируются за счёт мас-
совой вакцинации. В последнее время 
к вакцинам, прививкам мы стали от-
носиться не так дисциплинированно. 
Сейчас это отдаётся на усмотрение 
мамочек, которые не всегда прини-
мают правильное решение. Думаю, 
некоторые заболевания нуждаются 
в принудительной вакцинации. Та 
же самая корь обладает такой зараз-
ностью, которая не снилась ковиду. 
Болеют тяжело, особенно люди в воз-
расте, у которых присутствует небла-
гоприятный фон других заболеваний. 
И взрослым рекомендую, если они 
не делали прививку от кори, пойти  
и сделать её.

— Чего на самом деле стоит опа-
саться летом? 
— Основная проблема — клещи, кле-
щевые энцефалиты. Что делать? 
Соблюдать меры профилактики, ко-
торые общеизвестны, но — парадокс 
— почему-то часто нарушаются.

— Парадокс распространён. Мно-
гие, например, собираясь отды-
хать, не идут к врачу. Даже если 
постоянно наблюдаются в медуч-
реждении, не советуются о месте, 
режиме отдыха. Когда возвраща-
ются, жалуются, что набрали или 
потеряли килограммы.

— Увы! На отдыхе у многих теря-
ются факторы, которые их сдержива-
ли. Наступает расслабление, чего-то 
особенно хочется... Скажем, поесть 
всё и сразу, и вкусно. Начинаются из-
лишества. Некоторые предпочитают 
весь отдых купаться, загорать. Они 
выделяют больше жидкости, в том 
числе и с потоотделением. Больше 
пьют воды, меньше едят. Эти люди 
могут похудеть.

— Кстати, о воде. Настоятельно 
рекомендуется выпивать не мень-
ше двух литров в день.

— Это неправильно! У каждого 
человека индивидуальные потребно-
сти. К тому же у кого-то могут быть, 

Не забывайте 

ГУБЕРНАТОРСКИЕ 1,5 МЛН

ОНЛАЙН-ВОССТАНОВЛЕНИЕ

ВПЕРВЫЕ В РОССИИ

Ещё больше врачей смогут получить 
«губернаторские 1,5 миллиона». Комиссия 
облсовета одобрила поправки в областной 
закон. Документ передан профильному комитету, 
сообщает пресс-служба областного Совета 
депутатов. Новшества касаются медиков, которые, 
будучи студентами-ординаторами, в период 
пандемии COVID-19 привлекались к работе  
в государственные медицинские организации. 
После получения диплома они утратили право 
на выплату в 1,5 млн, так как уже имели опыт 
работы в здравоохранении региона, а выплата 
предназначена для трудоустроившихся впервые. 
Предлагается сделать исключение для таких 
врачей. Они также смогут претендовать на меру 
соцподдержки. Уточняется период обращения —  
6 месяцев с момента трудоустройства. Напомним, 
что получить «губернаторские 1,5 миллиона» 
могут врачи дефицитных специальностей, впервые 
устроившиеся в государственные медицинские 
организации региона и не обучавшиеся в вузе 
по договору о целевом обучении от Липецкой 
области. Врач, получивший выплату в 1,5 млн, 
обязан отработать в государственной медицинской 
организации Липецкой области не менее 5 лет.

Липчане смогут скорее восстановиться после 
коронавируса, ОРВИ и других перенесённых 
заболеваний. В России запущена уникальная 
платформа «Послевыписки.РФ». Всё, что нужно 
сделать, — ответить на вопросы чек-листа на 
сайте или в приложении. После этого вы получите 
индивидуальный план восстановления, состоящий 
из видеокурсов, практических занятий и советов 
специалистов. Программа физической реабилитации 
и психологической поддержки разработана командой 
доктора медицинских наук и Героя Труда России 
Дениса Проценко. Она основана 
на рекомендациях лучших 
практикующих врачей, которые 
помогли тысячам пациентов  
с коронавирусной инфекцией. 
Отмечается, что сервис может 
быть полезен для всех россиян, 
которые следят за своим 
здоровьем.

В Краснодаре провели первую в отечественной 
практике операцию по сохранению репродуктивного 
здоровья с помощью робота-хирурга, сообщает 
РИА Новости со ссылкой на ТГ-канал заместителя 
губернатора региона Анны Миньковой. 
Высокотехнологичная операция прошла в Научно-
исследовательском институте — Краевой клинической 
больнице № 1 имени профессора Очаповского 
Министерства здравоохранения Кубани. Манипуляция 
по сохранению возможности выносить и родить 
ребёнка женщине с опущением тазовых органов 
провели по методике профессора Димитриоса 
Боловиса. Подобные операции позволят тысячам 
женщин по всей стране, у которых не было 
шансов, стать мамами. Ранее при такой патологии 
использовался метод по установке сетчатого импланта, 
однако он подходил не всем пациенткам.
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например, заболевания почек или ги-
пертоническая болезнь, при которых 
категорически нельзя принимать та-
кое количество жидкости. Два литра 
приемлемо для молодого здорового 
организма, у которого нет проблем  
с выделительной функцией, сердеч-
ной системой. К сожалению, некото-
рые увлечены ЗОЖ. Но не все советы 
можно безоговорочно принять. Тем 
более следовать им. Лучше обратить-
ся к специалисту, который сидит на 
конкретном рабочем месте в белом 
халате и отвечает за свои слова.

Существует мнение, что нужно 
проходить в день десять тысяч ша-
гов. Это же абсолютно неверно! Для 
некоторых такая нагрузка может 
быть чрезмерной, соответственно, 
вредной. Да, физическая нагрузка по 
10-15 минут в день — оптимальнее 
полчаса — нужна. Но важно, что че-
ловек будет в эти полчаса делать. Он 
может двигаться, плавать в бассейне 
или ещё что-то. Это займёт 20-25 ми-
нут, и этого будет достаточно. Лучше 
соблюдать свои физиологические 
нормы, заниматься до чувства лёгкой 
приятной усталости, когда чувству-
ется разогрев мышц, а усталость не-

обременительная. Суставы плохо не-
догружать, но и перегружать нельзя. 
Тот же артроз развивается не только 
у обездвиженных, маломобильных, 
ведущих сидячий образ жизни, но  
и от тяжёлого труда. 

— Какие болезни чаще других 
обостряются летом?

— Потенциальной проблемой ста-
новятся гипертонические кризы. Они 
факторы риска прочих сосудистых 
катастроф: инфаркты, инсульты — 
следствие криза от того же перегре-
ва, избыточной жидкости. Влияют и 
эмоциональные всплески, в том числе 
положительные. Приехали на отдых. 
Забыли о своих диагнозах, иногда 
даже лекарствах. Аптечку обязатель-
но надо брать. И не только лекарства, 
которые принимаете постоянно, но  
и на случай расстройства желудка, от-
равлений, простудных заболеваний. 
Другое дело, что после определённо-
го возраста рекомендуется не менять 
климат. Жаркие страны следует избе-
гать. Хотя нет такого возрастного цен-
за, после которого точно нельзя. Это 
индивидуально. Но лучше отдыхать  
в своей климатической полосе.

« «

ПОТЕНЦИАЛЬНОЙ ПРОБЛЕМОЙ 
СТАНОВЯТСЯ ГИПЕРТОНИЧЕСКИЕ КРИЗЫ...
ВЛИЯЮТ И ЭМОЦИОНАЛЬНЫЕ ВСПЛЕСКИ, 

В ТОМ ЧИСЛЕ ПОЛОЖИТЕЛЬНЫЕ
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— Что скажете о приёме процедур? 
В том же Кисловодске готовы дол-
го-долго лежать в нарзанных ваннах, 
в Сочи побольше лечебной грязи... 

— И чуть ли не сами составляют себе 
графики их посещения. Целыми днями 
на процедурах. Когда едва успеваешь 
с одной на другую, на третью — это не 
оздоровление. У каждой процедуры свои 
показания и противопоказания, кото-
рые надо учитывать. Не становитесь себе 
врагом!

— В моде бронзовый загар…
— Плохая мода! Если загар останется 

без последствий, будем считать, что чело-
веку повезло. Такое количество мелатони-
на, который при этом образуется в коже, 
не каждый организм может переварить. 
Это риск меланомы, злокачественных за-
болеваний кожи, которые нередко люди 
привозят именно с юга. Кроме того, если 
человек страдает какими-то ревматиче-
скими болезнями или заболеваниями кро-
ви, любой онкологией, то загар приводит 
к обострению, рецидивам. Специалистам, 
и мне лично, известны случаи, когда чело-
век уходил вследствие лечения в глубокую 
ремиссию, потом уезжал на море, прини-
мал солнечные ванны и... получал реци-
див. Даже через пять-семь лет после того, 
как он считался здоровым. Поэтому, если 
человек знает о своих проблемах, он про-
сто не имеет права подвергать себя риску. 
Беда ещё и в том, что повышенная доза 
солнечного облучения может спровоци-
ровать дебют какого-то серьёзного заболе-
вания, если есть, например, генетическая 
или иная предрасположенность. И ещё: 
загорать можно только утром или уже по-
сле 17–18 часов.

— Как правило, поездка к месту отды-
ха занимает несколько часов…

— И всё это время мы вынужденно си-
дим, поэтому важно перед отправлением 
выпить таблетку, разжижающую кровь. 
Уместен всем известный аспирин. Нужно 
не сидеть неподвижно, а стараться дви-
гаться в проходе между креслами. Делать 
гимнастику для мышц таза, ног, чтобы 
прогонять застоявшуюся кровь к тулови-

ВКЛАДКА «АНАТОМИЯ ЖИЗНИ»
РЕДАКТОР: ТОЛЧЕЕВА В.О.

ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ РЕДАКТОР:  
АВЕРИНА Я.А. 

КОРРЕКТОР: МАНАЕНКОВА Е.С. 
E-MAIL: GAZETA1N@YANDEX.RU.

ПО ВОПРОСАМ РАЗМЕЩЕНИЯ РЕКЛАМЫ: 
ТЕЛ. 285-974, REKLAMA@OPENLIPETSK.RU

Высокая температура воздуха 
оказывает серьёзное влияние на 
организм человека, приводит  
к перегрузкам всех систем  
и органов, особенно страдают 
сердечно-сосудистая, дыхательная  
и мочевыделительная системы. Кроме 
того, в условиях жары есть большая 
вероятность заболеть простудными 
заболеваниями, так как люди, 
испытывая жажду, стараются пить 
сильно охлаждённую воду  
и искусственно создают сквозняки.

Для предупреждения перегрева, 
тепловых и солнечных ударов, 
обострений хронических 
заболеваний рекомендуется:  
1. Избегать воздействия прямых 
солнечных лучей. Лучше находиться  
в тени. 
2. Носить лёгкую, свободную одежду 
из натуральных тканей, обязательно 
надевать лёгкие головные уборы, 
носить с собой бутылочку с водой. 
3. В дни с повышенной температурой 
воздуха (больше 28ºС) не выходить 
на улицу без особой необходимости, 
особенно в период максимальной 
солнечной активности (с 11 до 17 
часов).  
4. Не находиться на сквозняках  
и не использовать длительное время 
кондиционеры. В помещении  
с кондиционером не устанавливать 
температуру ниже +23–25ºС. Если 
кондиционер в квартире или рабочем 
помещении отсутствует, поставьте 
перед вентилятором ёмкость  
с водой. Вода под действием напора 
тёплого воздуха испаряется, охлаждая 
помещение на 2–3 градуса. 
5. Исключите из своего рациона 
жирные, жареные и сладкие блюда. 
В меню должна быть лёгкая пища: 
овощи, фрукты, отварная или 
тушёная рыба, курица, холодные 
супы и окрошки. Помните о правилах 
санитарной гигиены — тщательно 
мойте овощи и фрукты проточной 
водой, мясо, рыбу обязательно 
проваривайте. 

6. Для защиты организма от 
обезвоживания необходимо больше 
пить — не менее 1,5–3 литров в день, 
причём основной объём (до двух 
литров жидкости в разном виде) 
лучше употребить в утренние или 
вечерние часы, чтобы организм смог 
запастись влагой.  
7. Не рекомендуется употреблять 
алкоголь, в том числе пиво  
и газированные напитки, которые не 
только не утоляют жажду, но  
и замедляют обменные процессы 
в организме. Следует обратить 
внимание на то, чтобы напитки 
были комнатной температуры или 
прохладные, но не холодные, так как 
в жару увеличивается риск заболеть 
ангиной и ОРЗ. 
8. Чаще обмывать тело тёплой водой. 
9. Ограничить употребление 
никотина.  
10. Людям, страдающим сердечно-
сосудистыми, онкологическими 
заболеваниями, болезнями 
органов дыхания, всем, у кого 
есть хронические заболевания, 
необходимо проконсультироваться 
с лечащим врачом по вопросам 
предупреждения обострений этих 
заболеваний и их осложнений. 

______________________________________________________ 

Текст: главный внештатный специалист  
по терапии управления здравоохранения 

Липецкой области Дмитрий Лахин

10 СОВЕТОВ, КАК СПАСАТЬСЯ ОТ ЖАРЫ

на отдыхе о своих диагнозах
щу, сердцу. Особенно следует быть осто-
рожными тем, кто страдает ишемической 
болезнью, имеет проблемы со свёртывае-
мостью крови. Иногда это может коснуть-
ся и практически здоровых людей.

— Бокал вина доктор разрешит?
— Один из отрицательных моментов 

отпуска — повышенный травматизм. За-
частую он связан с употреблением боль-
ших доз алкоголя. Теряется инстинкт 
самосохранения. И тут могут быть и пе-
регрев на солнце, и купание в холодной 
воде, и дальние заплывы, из которых 
вернуться проблематично... Загорать  
и плавать, отправляться в горы, пустыню, 
необыкновенный лес лучше на трезвую 
голову. Всё, что требует повышенного 
контроля, лучше с алкоголем не сочетать. 

Поверьте, это не пустые слова! Неред-
ко люди возвращаются из отпуска в гип-
се, полученная на отдыхе травма может 
оказаться смертельной.

— Ягоды и фрукты можно есть прямо  
с кустов и деревьев? Или их обязатель-
но надо мыть?

— Если бы этот вопрос задали лет сто 
назад, наверное, сказала бы: да, можно есть. 
Сейчас трудно прогнозировать, что на тебя 
упало сверху. Нельзя гарантировать, что эта 
вишенка и крыжовник омываются чистыми 
дождевыми водами. К тому же их и опры-
скивают. Конечно, мыть надо. И ещё о гри-
бах. С ними лучше не шутить. Надо знать 
места и быть профессиональным грибни-
ком. Дилетантам рекомендую в лес не хо-
дить.

— Отправляться на отдых лучше всей 
семьёй или друг от друга отдельно?

— Это зависит от отношений в семье. Ко-
му-то хочется друг от друга отдохнуть. Кто-
то весь год мечтает побыть вместе. Ничего 
страшного, если муж и жена отдельно от-
дыхают. Когда встречаются, они ещё крепче 
любят друг друга.

__________________________________________
Беседовала Ирина Краснопольская

Фото с сайта gkb15.moscow
Страница подготовлена в рамках совместного  

проекта «Первого номера» и «Российской газеты»



№ 26 (450) 4 июля 2023 года14 ПО БУКВЕ ЗАКОНА

Кличка: Долька
Возраст: 2 года
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов 
с отметками  
в ветпаспорте. 
Особая история: 
попала в приют  
с многочисленными 
переломами. Прошла 
лечение. Красивая, 
ласковая, умная  
и послушная собака. 
Хорошо терпит выгул, не 
пакостит.

Кличка: Эйда
Возраст: 4 года
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов 
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
слегка прихрамывает 
на заднюю лапу, но это 
не сказывается на её 
активности. Девочка-
звонок, чужих облает, 
к своему вольеру не 
подпустит. Ходит на 
поводке.

Кличка: Версаль
Возраст: 8 месяцев
Здоровье: обработан от 
паразитов, привит  
с отметками  
в ветпаспорте, готовится 
к кастрации.
Особая история: 
здоров, в еде 
непривередлив. 
Озорной, весёлый, 
дружелюбный  
и общительный 
мальчуган. Ждёт самых 
лучших хозяев, для 
которых станет верным 
другом.

Все животные приюта «Территория 
спасения» отдаются по договору об 
ответственном совместном владении  
с условием ненавязчивого отслеживания 
дальнейшей судьбы. Дополнительные 
вопросы о характере 
животных или условиях 
передачи можно задать 
руководителю приюта 
Екатерине Олеговне Бильбао:  
8-951-309-06-00. 

Кличка: Му
Возраст: 2,5 года
Здоровье: привита, 
стерилизована, 
обработана от паразитов 
с отметками  
в ветпаспорте.
Особая история: 
спокойная  
и дружелюбная. Без Му 
никакие важные дела 
не решаются: везде 
посмотрит, понюхает  
и наведёт порядок. 
Хороша как компаньон  
и как охранница.

Если вы ищете друга, питомцы приюта  
«Территория спасения» ждут вас.

ИЩУ ХОЗЯИНА

Строительная бригада  
выполнит все виды строительных работ 

(из нашего материала) 
Тел.: 8-962-230-12-48

ЗАКОНЫ ИЮЛЯ

Липчан в середине лета ждут измене-
ния во многих сферах жизни. Госу-
дарственные законодательные ини-

циативы в большей степени направлены 
на упрощение бюрократических процедур 
при получении различных компенсаций 
и страховок, а прибыль микрофинансовых 
организаций может сократиться за счёт за-
прета начислять неподъёмные проценты 
для клиентов.

С 1 июля налогоплательщики смогут получать уведомления от 
налоговых органов через «Госуслуги». Это станет возможным 
благодаря вступлению в силу закона № 125-ФЗ от 14 апреля 
2023 года. Ранее подобные извещения приходили только 
заказными письмами по почте или в электронной форме  
в личном кабинете на сайте Федеральной налоговой службы. 
Чтобы получать документы из налоговых органов в личном 
кабинете на портале «Госуслуги», пользователю достаточно 
всего лишь подать соответствующее заявление. Дублировать 
извещения по старым каналам не будут.

Предельная ежедневная 
процентная ставка по 
потребительским кредитам 
и займам снижена. С 1 июля 
вступили в силу изменения  
в Федеральный закон  
«О потребительском кредите 
(займе)». Банки теперь не 
могут получать с клиентов 
больше 0,8% в день. Раньше 
этот показатель составлял 
1%. Изменился и лимит 

предельной задолженности 
по потребительским 
кредитам и займам сроком 
до одного года. Полная 
сумма долга, включая 
штрафы, пени и другие 
платежи, составит не 
более 130% от суммы 
кредита и займа. После 
того как задолженность 
достигнет этого предела, все 
начисления прекратятся.

Дети медиков, умерших  
в результате инфицирования 
COVID-19 при исполнении 
трудовых обязанностей, 
получили право на 
льготное поступление 
в вузы по основным 
профессиональным 
программам медицинского 
и фармацевтического 
образования. Это закреплено 
поправками в ФЗ «Об 
образовании в Российской 
Федерации». Приём таких 
абитуриентов на обучение 
по программам бакалавриата 
и специалитета будет 
проходить за счёт бюджетных 
средств в пределах отдельной 

квоты. Участники СВО могут 
поступить на бюджетные 
места в вузы  
в рамках отдельной квоты по 
результатам экзаменов. Тех, 
кто учится платно,  
в приоритетном порядке 
переведут на бесплатное 
обучение. 
Право на приоритетное 
зачисление  
в государственные детские 
сады, школы и летние лагеря 
получили дети не только 
военнослужащих, но  
и добровольцев. Также такое 
право теперь есть у детей 
погибших военнослужащих  
и добровольцев.

Текст: Марина Костюк 
Фото из архива «Первого номера»

НАЛОГОВАЯ В ОНЛАЙНЕ

СТАВКИ СНИЖЕНЫ

ЛЬГОТА НА ОБРАЗОВАНИЕ

Получить «Дальневосточный гектар» 
стало проще. Подать документы теперь 
можно на портале «Госуслуги», а срок на 
подписание договора увеличился с 30 до 
60 дней. 
При невозможности его использования 
гражданин сможет один раз отказаться 
от договора.

ПО УПРОЩЁННОЙ СХЕМЕ

С 15 июля станет возможным 
дистанционное урегулирование 
страхового случая по договору ОСАГО. 
Сделать это можно будет с помощью 
портала «Госуслуги», на сайте или  
в мобильном приложении страховой 
компании. Нововведения закреплены 
поправками в Федеральный закон  
№ 40-ФЗ «Об обязательном страховании 
гражданской ответственности владельцев 
транспортных средств». Автовладельцам 
даже не потребуется приезжать  
в страховую компанию, чтобы писать 
бумажные заявления. Все документы 
подаются в электронном виде,  
а переговоры со страховой компанией 
можно вести через личный кабинет.  
Туда же придут направление на ремонт  
и соглашение о компенсации ущерба  
— их разрешается заверить электронной 
подписью, которая создаётся на 
«Госуслугах». 

НОВОЕ В ОСАГО
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Липчанка может оказаться на улице  
из-за долга по ипотеке

К нам в редакцию часто обращаются липчане и расска-
зывают о проблемах в городе или социуме. Мы помо-
гаем их решать: работаем над «острыми» материала-

ми, направляем запросы в разные организации. Но бывает, 
что люди делятся личными историями. В таких случаях 
они ждут участия от любого неравнодушного.

Липчанка Ольга Шуваева взывает о помощи: в декабре 
она рискует вместе с 31-летней дочерью (инвалидом II груп-
пы) остаться на улице.

Череда несчастий
Непростая история женщины началась 6 декабря 

2018 года со счастливого, на тот момент, события. Се-
мья из трёх человек — Ольга, её муж Александр и дочь 
Кристина — взяла ипотеку для покупки двухкомнатной 
квартиры на проспекте Победы. Главным заёмщиком 
стал Александр. Когда-то он был профессиональным 
сварщиком, но получил инвалидность — лишился обеих 
ног. Женщина не работала из-за инвалидности, к тому 
же нужно было ухаживать за мужем и дочерью. Вся се-
мья жила на пенсию Александра и различные пособия 
— выходило чуть более 30 тысяч рублей.

Если вы готовы помочь Ольге Шуваевой, можно 
связаться с ней по телефону: 8-916-237-81-73 или 
перевести деньги на погашение кредита — номер 
телефона привязан к карте банка.

«

«

ПОСЛЕ СМЕРТИ МУЖА МЫ 
С ДОЧЕРЬЮ В НАСЛЕДСТВО 
ПОЛУЧИЛИ КВАРТИРУ, НО 

ПЛАТИТЬ ИПОТЕКУ НЕ СМОГЛИ

сможет получить временное жильё (скорее всего, в об-
щежитии) и встать в очередь на улучшение жилищ-
ных условий. Чтобы избежать подобного печального 
исхода, советую всем просчитать свои возможности 
даже не на год, а на десятки лет вперёд. Желательно 
заручиться поддержкой близких людей. Лучше семь 
раз отмерить и один раз отрезать, чем потом остаться 
без квартиры!

— Есть надежда на реструктуризацию ипотеки, 
сейчас занимаюсь этим. Но всё равно понимаю, что 
нужно выплатить большую сумму — 2,7 млн рублей, 
— говорит Ольга Шуваева. — Поэтому обращаюсь ко 
всем неравнодушным за помощью! Остаться зимой на 
улице — это страшно, невозможно!

_______________________
Текст: Анна Дикарева
Фото: Сергей Паршин

Михаил Калинкин,   
заместитель управляющего липецким 
отделением Банка России:  
— По закону об ипотеке, если заёмщик 
за год просрочил четыре и больше 
платежей по кредиту, банк вправе 
потребовать досрочно погасить долг 
и через суд взыскать заложенное 

жильё. Если клиент сам решит продать недвижимость, 
чтобы расплатиться по кредиту, банк может пойти ему 
навстречу и уладить дело до суда. Но, как правило, 
кредитор не готов ждать долго и соглашается на такой 
вариант, только когда заёмщик уже нашёл покупателя. 
Как правило, суды практически всегда принимают 
сторону банка. Не стоит рассчитывать на то, что судья 
сжалится и запретит продавать недвижимость, если 
другой квартиры или дома у семьи нет. 
По решению суда заёмщик должен будет выплатить 
кредитору остаток долга с процентами, штрафы 
за просрочку платежей и возместить расходы на 
рассмотрение дела в суде. В постановлении суда также 
будет указано, что ваше жильё должны продать с торгов. 
Нужно помнить о том, что выселить из заложенного 
жилья по решению суда могут любых жильцов — детей, 
инвалидов, пенсионеров, если заёмщик перестал 
платить по кредиту. Однако если торги не удались и 
собственником квартиры стал банк, то до 31 декабря 
2023 года Банк России рекомендовал не выселять 
прежних жильцов. 
Чтобы заёмщики не лишились жилья из-за временной 
потери дохода, закон разрешает им взять ипотечные 
каникулы. Если финансовое положение не восстановится 
полностью, можно обратиться в банк с просьбой 
реструктурировать кредит — изменить суммы и график 
платежей, например, уменьшить ежемесячные взносы  
и удлинить срок выплат. 
Но в первую очередь нужно стараться не допускать 
просрочек, чтобы в глазах банков остаться надёжным 
заёмщиком. Если же просто перестать вносить 
платежи, то дело и вправду может дойти до продажи 
жилья на торгах.

Олеся Антипова,    
адвокат Липецкой областной коллегии 
адвокатов, преподаватель Липецкого 
филиала РАНХиГС:   
— С точки зрения закона, при неуплате 
задолженности банк действительно 
вправе обратиться в суд с требованием 
об обращении взыскания на квартиру. 

При продаже заложенной квартиры с торгов право 
пользования данной квартирой у жильцов, независимо 
от их возраста и состояния здоровья, прекращается. 
Согласно положениям Жилищного кодекса РФ, у граждан, 
утративших единственное жильё, приобретённое за 
счёт ипотеки, возникает право на получение жилого 
помещения манёвренного фонда. В любом случае при 
финансовых трудностях нужно сразу сообщать об этом 
кредитной организации во избежание начисления 
штрафных санкций и утраты жилья. А банк может 
предложить следующие варианты решения проблемы: 
рефинансирование, реструктуризацию долга, кредитные 
каникулы, продажу недвижимости.

ДОЛГ ДО ТОРГОВ ДОВЕДЁТ

ВАРИАНТЫ РЕШЕНИЯ

Через несколько дней после получения ипотеки супруги 
пошли в храм.

— Мы часто бывали здесь, иногда обращались за 
помощью к прихожанам. В храме я отлучилась на пару 
минут. Прихожу — а мужа нет, — вспоминает Ольга. 
— Кто-то увёз его на коляске. Позже выяснилось, что 
это были цыгане: они заставляли мужа просить ми-
лостыню. За несколько месяцев, пока мы и полиция 
искали мужа, накопился долг по ипотеке. Наших с до-
черью пособий на оплату и проживание не хватало,  
а пенсию Александра в его отсутствие какое-то время  
не отдавали.

Долговое наследство 
В апреле 2019-го полиция отыскала главу семьи и вер-

нула его домой. Но череда несчастий продолжилась: в 2021 
году Александр умер. 

БЕЗ ЖИЛЬЯ 

— В наследство мы получили квартиру, но платить за 
неё не смогли, — говорит Ольга. — Просрочки продолжали 
накапливаться.

Липчанка осталась практически без средств к существо-
ванию — помимо взноса по ипотеке и коммунальных услуг, 
немалые деньги требовались и на лечение дочери. На рабо-
ту она долгое время не могла устроиться. Вдобавок в квар-
тиру зачастили представители банка — требовали погасить 
долги.

Согласно ст. 112 Гражданского кодекса РФ, наследни-
ки принимают на себя не только деньги и имущество, но  
и долги умершего родственника.

Обратить взыскание на квартиру
Вскоре банк обратился в суд, было возбуждено дело  

о взыскании долгов. Суд встал на сторону банка. Как ука-
зано в постановлении, решено «взыскать в пользу банка 
задолженность по кредитному договору в сумме 2 млн 589 
тысяч рублей. Обратить взыскание на заложенное имуще-
ство — квартиру». Обжаловать решение суда Ольге не уда-
лось. Единственное, ей дали отсрочку: исполнительное про-
изводство отложили до декабря 2023-го.

— Родственников у нас нет, другого жилья тоже — ста-
рую квартиру, доставшуюся мне от родителей, мы давно 
продали и вложили часть денег в ипотеку, а оставшимися 
средствами погасили некоторые долги, — сетует Ольга.

Весной липчанка всё-таки смогла устроиться на работу. 
Но и тут не повезло: женщина сломала ногу и была вынуж-
дена уйти на больничный. 

Надеюсь на помощь неравнодушных
По просьбе «Первого номера» Ольгу Шуваеву про-

консультировал ведущий юрист по банкротству граж-
дан Андрей Переверзев:

 — Ситуация, увы, печальная. Да, до декабря, пока 
действует отсрочка, можно поправить положение  
и начать выплачивать долг. Если бы зарплата лип-
чанки была побольше, можно было бы начать проце-
дуру финансового оздоровления — выстроить новый 
график погашения ипотеки. Выплата пени и штрафов 
при этом замедляется. Есть вариант с реструктури-
зацией. Однако у героини всё непросто с деньгами. 
Поэтому, если никакой денежной помощи не предви-
дится, липчанке предстоит готовиться к худшему. Она 
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ОБРАЗ ОБРАЗОВАНИЯ
В Общественной палате Липецка обсудили проблему 

статуса педагога в современном обществе

Поднять статус педагога
Рассмотрев аспекты заявленной темы 
и руководствуясь необходимостью 
объединения усилий всех заинтересованных 
сторон, участники пленарного заседания 
Общественной палаты Липецка приняли 
следующие рекомендации:
● объединить усилия администрации, 
общества для повышения престижа 
педагогической профессии,
● предусмотреть денежные средства из 
городского бюджета для установления 
льготного проезда работникам 
образовательных учреждений,
● установить для воспитателей детских 
садов 50-процентную плату за содержание 
детей в детсадах,
● нуждающимся в улучшении жилищных 
условий педагогическим работникам 
предоставлять жильё по договору 
социального найма,
● создать аллею славы учителей, где будут 
размещены фотографии лучших учителей  
и педагогических династий,
● организовать подготовку публикаций 
педагогов, посвящённых повышению 
престижа профессии учителя, для 
размещения их в местных СМИ, 
● проводить мониторинги и контролировать 
педагогическую нагрузку работников,
● снизить большое количество бумажной 
отчётности для педагогов муниципальных 
образовательных учреждений,
● ходатайствовать перед Липецким 
областным Советом депутатов о внесении 
изменений в Закон Липецкой области 
«Об оплате труда работников областных 
государственных учреждений» в части 
установления должностных окладов 
(ставок заработной платы) педагогическим 
работникам на уровне не ниже МРОТ,
● в целях защиты учителей, повышения 
социального положения педагогических 
работников, совершенствования общего 
качества педагогического образования 
поддержать законопроект «О статусе 
учителя»,
● предложить главным редакторам 
липецких СМИ создать специальные 
рубрики, посвящённые повышению 
престижа профессии педагога, организовать 
серию круглых столов, 
● формировать и поддерживать 
положительное отношение к педагогам, 
уважительно относиться к их мнению, 
ценить профессионализм,
● обратиться в адрес Общественной 
палаты России по вопросу рассмотрения 
и поддержки на федеральном уровне 
нормативного акта «О защите чести  
и достоинства педагогического работника»,
● с целью гуманизации образования 
разработать систему мер для повышения 
статуса следующих дисциплин: истории, 
литературы, русского языка.
С полным 
текстом 
резолюции 
Общественной 
палаты 
Липецка можно 
ознакомиться на 
сайте Липецкого 
городского 
Совета депутатов, 
перейдя по QR-
коду    

В родительских чатах в адрес учителей зачастую звучат 
фразы: вы не уследили, вы не научили, вы во всём 
виноваты. Прав у педагогов становится всё меньше,  

а отчётов и обязанностей — больше. В авторитете у ребят 
не начитанные учителя, а малообразованные блогеры. По-
чему же так происходит? На этот и другие вопросы попы-
тались ответить члены городской Общественной палаты на 
пленарном заседании. Его главной темой стало снижение 
статуса педагога в современном обществе.

Главная социальная функция
Задал тон обсуждению председатель Общественной па-

латы Фёдор Жигаров. Он отметил, что российская система 
образования «регулярно испытывает преобразования»,  
а требования к педагогам только растут. Учителя участвуют 
в разнообразных конкурсах, создают проекты, ведут элек-
тронные журналы и составляют множество отчётов. 

— При этом главная социальная функция по-прежнему 
остаётся важной — воспитание детей, развитие их интел-
лектуального и нравственного потенциала. От этого зави-
сит облик последующих поколений, — подчеркнул Фёдор 
Жигаров. — И одной из проблем системы образования яв-
ляется низкий престиж профессии педагога. 

Кадровый вопрос
Общий лейтмотив выступлений — обществу и детям сей-

час в первую очередь нужен грамотный, активный и высо-
коквалифицированный наставник. Но где его найти, если 
престиж профессии снизился? Директор школы № 70 Оль-
га Прокопенко отметила, что в Липецке ситуация не столь 
критична — выпускники педагогических вузов всё-таки 
приходят в школы. 

 — Каждый год спрашиваю у своих выпускников: придёте 
к нам работать? И некоторые возвращаются. В моей школе 
35% от всего коллектива — молодые учителя. Много наших 
бывших учеников, — рассказала Ольга Прокопенко. — Воз-
можно, не хватает системной работы в СМИ по повышению 
престижа учителя. Ведь как молодёжь сейчас воспринима-
ет информацию: не рассказал в соцсетях о чём-то, значит, 
этого не было.

Начальник управления правовой, кадровой и информа-
ционной работы департамента образования Липецка Татья-
на Сидорова напомнила собравшимся о практике основопо-
ложника дошкольной педагогики Константина Ушинского:

 — Будучи инспектором Смольного института, он со-
здал педагогический класс. Сейчас такие классы снова воз-

рождаются. Так, девять педагогических классов работают  
в пяти школах Липецка: 9-й, 24-й, 47-й, 48-й и 51-й. А в сен-
тябре планируется открытие новых педклассов, — отметила 
Татьяна Сидорова.

Низкая зарплата  
— низкий социальный статус

По словам директора 70-й школы, те, кто не хочет рабо-
тать в школе, перечисляют следующие основные минусы 

Александр Бессуднов,   
к.и.н., доцент ЛГПУ  
имени Семёнова-Тян-Шанского: 
— Сегодня очень надеюсь на ту 
немалую, конечно же, часть учителей, 
которые по-настоящему радеют за своё 
дело, переживают за детей, за будущее 
образования, за страну.  

Чтобы поднять статус учителя, во-первых, необходимо 
обеспечить перевод финансирования зарплат 
педагогов из средств федерального бюджета, ведь 
во многих регионах очень большие «вилки». Во-
вторых, гарантированно исключать случаи желания 
региональных чиновников поэкспериментировать 
с педагогическим сообществом и детьми, вовлекая 
их, к примеру, в гуманитарную педагогию. В-третьих, 
заменить ЕГЭ на традиционную систему оценки знаний. 
В-четвёртых, отказаться от практики принуждения 
зарабатывать деньги в конкурсах и на грантах. И ещё 
признать, что из абсолютно всех вузов страны самыми 
приоритетными должны стать вузы педагогического 
профиля! Учитель должен быть высокообразованным. 

ПЕДАГОГИ В ПРИОРИТЕТЕ

«Первый номер» готов предоставить свои 
страницы для общественного обсуждения 
проблем современного российского 
образования, роли и места учителя  
в современном российском обществе. 
Ждём ваши размышления, статьи по 
адресу: 398050, Липецк, ул. Плеханова, 34, 
или gazeta1n@yandex.ru.
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СЕЙЧАС ИДЁТ ЖЕСТОКАЯ БОРЬБА ЗА 
МОЛОДЁЖЬ, НА КОН ПОСТАВЛЕНО БУДУЩЕЕ 

НАШЕГО ГОСУДАРСТВА. КАК ГОВОРЯТ, РУССКИХ 
НЕВОЗМОЖНО ПОБЕДИТЬ, НО ИМ МОЖНО 

ПРИВИТЬ ЛОЖНЫЕ ЦЕННОСТИ

«
«

ГОД ПЕДАГОГА

профессии: низкая зарплата, низкий соци-
альный статус и сложность работы с деть-
ми — учитель должен обладать большим 
терпением.

— Некоторые полагают: чтобы при-
влечь кадры в школу, надо просто уве-
личить зарплату. Рациональное зерно  
в этом есть, — считает Ольга Прокопен-
ко. — Какое уважение может вызывать 
учитель, не имеющий финансовой воз-
можности для своего профессионального  
и духовного развития?

Татьяна Сидорова заметила, что за 
последние годы уровень зарплаты учи-
телей вырос — в среднем липецкий учи-
тель получает 40 тысяч рублей в месяц. 
Однако, по её словам, такой заработок без 
классного руководства, дополнительной 
нагрузки и регулярного повышения ква-
лификации получить невозможно. 

— Есть и другие нюансы, почему про-
фессия педагога малопривлекательна: 
отсутствие служебного жилья, льготного 
проезда в городском транспорте, недоста-
точный размер выплат в качестве меры 
поддержки обучающихся в соответствии 
с договором о целевом обучении по об-
разовательным программам, отсутствие 
необходимых средств для популяриза-
ции профессии педагога, — подытожила 
Татьяна Сидорова. 

Ольга Прокопенко,  
почётный работник 
общего образования 
России, директор 
школы № 70, 
депутат горсовета  
по округу № 8: 
— Образование — не 

услуга, а целая система обучения  
и воспитания подрастающего 
поколения. Для престижа, увы, делается 
мало и на федеральном уровне. Когда 
последний раз был создан хороший 
художественный фильм об учителях, 
кроме советского «Доживём до 
понедельника»? Недавно в Госдуме 
первый заместитель председателя 
комитета по просвещению Яна 
Лантратова предложила наделить 
учителей льготами, аналогичными  
с льготами госслужащих. Законопроект 
сможет установить статус, среднюю 
зарплату не ниже средней по стране, 
право на медобслуживание, как  
у государственного служащего. Многие 
депутаты считают, что бюджетник — 
это и есть обесценивание роли учителя, 
тогда как госслужащий — человек, 
которому доверено выполнение 
определённых задач государства. 

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ СТАТУС

143   
учреждения 
образования  

в Липецке

87   
имеют звание 
«Заслуженный 

учитель РФ»

75%  
педагогов имеют 
высшую и 1-ю 

квалификационные 
категории

25%  
липчан оценивают 

статус педагогов  
как низкий 

46 лет  
средний возраст  

педагогов

40 750  
рублей   

средняя зарплата  
липецкого учителя

36  
имеют звание  

«Заслуженный работник  
образования  

Липецкой области»

5 699  
педагогических 

работников

Будущее государства
Шквал аплодисментов своим эмоци-

ональным выступлением вызвал доцент 
кафедры отечественной и всеобщей исто-
рии ЛГПУ имени Семёнова-Тян-Шанского, 
к.и.н. Александр Бессуднов. По его словам, 
человек находится в школе на протяже-
нии очень важных периодов жизни: дет-
ства, отрочества и юности. Это — фунда-
мент любой личности. И от того, что было  
в него заложено, зависит не только буду-
щая профессия, но и жизненные приорите-
ты. Учёный рассмотрел проблемы педаго-
гики через призму новейшей истории.

— Сейчас идёт жестокая борьба за моло-
дёжь, на кон поставлено будущее нашего 
государства, — подчеркнул историк. — Как 
в своё время отмечал немецкий канцлер 
Отто фон Бисмарк: русских невозможно 
победить. Но им можно привить ложные 
ценности. В школах идёт борьба за рей-
тинги, введён негласный категорический 
запрет на выставление отрицательных 
оценок, закрываются глаза на пропуски за-
нятий учениками, откровенным лентяям 
обеспечиваются условия для получения 
аттестата, внедряется огромное количество 
цифровых платформ, нередко неграмот-
но устроенных. На учителях сумасшедшая 
нагрузка: бесконечные аттестации, обуче-
ние детей с ментальными заболеваниями,  
а это создаёт для педагогов дополнитель-
ные сложности, и непрекращающаяся 
череда экспериментов. Очень низкая зар-
плата и запредельная нагрузка — всё это 

ент всегда прав. Какой выход? Придётся 
их заставлять уважать учителя только 
жёсткими регламентирующими распоря-
жениями, приказами сверху. 

Высшая награда
Когда-то профессия учителя была весь-

ма почётна и уважаема. Мне очень близка 
эта тема — я выросла в семье педагогов. 
Мама, папа и бабушка не просто работали 
в школе — они ею жили. Домой прибе-
гали поздно вечером, но и тогда не «от-
ключались»: проверяли кипы тетрадей, 
обсуждали поступки своих учеников и их 
воспитание. 

Бабушка была учителем начальных 
классов и близко к сердцу принимала 
неуспеваемость «трудных» ребят. Она 
во внеурочное время занималась с ними, 
направляла к специалистам исправлять 
дислексию (нарушение способности к ов-
ладению навыками письма и чтения при 
сохранении общей способности к обуче-
нию. — Прим. ред.) и дисграфию (наруше-
ние письма, не связанное с интеллектом. 
— Прим. ред.). Мальчишек — непосед 
и забияк — лично приводила в спорт.  
С годами у них, помимо наград, проявля-
лись железная дисциплина и уважение  
к наставникам. Для бабушки высшей на-
градой было, когда её выпускники при-
водили в родную школу к ней, первому 
учителю, уже своих детей.

Ещё помню, как на любой семейной про-
гулке мама и папа останавливались побе-

влияет на физическое и психологическое 
состояние учителей: накапливается уста-
лость, падает качество проводимых заня-
тий. Видя это, дети не желают в перспекти-
ве становиться учителями. 

Беда, по словам Александра Бессудно-
ва, и в том, что в педагоги порой идут те, 
кто толком не учился в институте: 

— Это прекрасно понимают и роди-
тели: они возлагают надежды только на 
хорошего репетитора. Статус учителя 
никакой. Перевод школьного образова-
ния в образовательную услугу был колос-
сальной ошибкой. Многие родители, да и 
дети с их подачи, быстро усвоили: кли-

седовать с родителями учеников. Взрослые 
заводили речь не только об успехах Олень-
ки или Сашеньки. Они говорили о жизни, 
советовались с учителем. В непростые для 
бюджетников 1990-е бывшие ученики ча-
стенько помогали моим родителям: кто-то 
делился продуктами со своего огорода, кто-
то помогал с нехитрым ремонтом. О плате 
никакой речи не шло — это была челове-
ческая благодарность за вложенный в них 
труд наставника. 

Начать с себя
Сейчас, увы, такого и не встретишь: 

межличностные отношения практически 
скатились до рынка услуг. Контраст между 
статусом учителя в советской школе сей-
час очевиден: в наши дни педагоги неред-
ко жалуются на издевательства учеников, 
претензии родителей. Зачастую некото-
рые мамы и папы следят за страницами 
педагогов, выискивают любые огрехи  
в их моральном облике. 

Но при этом они забывают о бревне  
в своём глазу, ведь воспитание ребёнка на-
чинается не в школе, а с самого его рожде-
ния — в семье. Французский писатель 
Виктор Гюго считал: «Чтобы изменить 
человека, нужно начинать с его бабушки». 

Давайте начнём — хотя бы с себя.
_____________________________

Текст: Анна Дикарева
Фото: из архива «Первого номера»

и Общественная палата Липецка  
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СЕМЬЯ – ЭТО ТРУД Накануне празднования Дня семьи, 
любви и верности в городе под-
вели итоги традиционной акции 

«Липецкая семья», которая проходит  
с 2004 года при поддержке админи-
страции города. О лучших семьях 2023 
года в специальном материале «Перво-
го номера».

Счастье приложится
Сергей и Людмила Грибковы, 
победители в номинации 
«Опекунская или приёмная 
семья» 

Эта пара доказала, что первая лю-
бовь самая крепкая. Сергей и Люд-
мила познакомились ещё в юности 
и с тех пор не расставались. Свадьбу 
сыграли через год после армии. Вме-
сте уже 35 лет. Есть и общий интерес 
— волейбол. Раньше играли вместе, 
теперь они судьи соревнований. 

Если работаем вместе, обсуждаем 
игровые и спорные моменты, стара-
емся найти правильный выход. 

На вопрос: «Как вы отдыхаете 
друг от друга?» — Сергей отвечает: 
«Мы друг от друга не устаём. Иногда 
я уезжаю на соревнования, меня мо-
жет не быть дня 3–4, иногда неделю, 
когда встречаемся, очень радуемся». 

Старший сын Грибковых Алек-
сандр трудится на НЛМК ведущим 

Нужно слышать  
друг друга
Владимир и Вера Газины, 
победители в номинации 
«Творческая семья» 

Лучшей «Творческой семьёй» 
назвали Владимира и Веру Газиных. 
В августе их браку исполнится 20 
лет. Началось всё с так называемого 
служебного романа. Однажды в ре-
кламное агентство, где работал Вла-
димир, пришла Вера. 

— Я трудился на производстве, 
она устроилась менеджером, — вспо-
минает Владимир. — Как только её 
увидел, сразу понял, что этот че-
ловек должен быть рядом со мной. 
Через полгода после знакомства по-

ехал в Ижевск, она там заочно учи-
лась, и сделал ей предложение. 

Сейчас у супругов трое сыновей: 
Владимир, Александр и Николай. 
Все выпускники детской студии те-
атра танца «Казаки России». 

— Увидели объявление о наборе 
детей, привели туда старшего, — го-
ворит Владимир. — У него были дан-
ные, прошёл отбор, взяли в студию. 
Ему понравилось, глядя на него, 
остальные тоже решили попробо-
вать. Старшего Леонид Петрович 
Милованов пригласил в ансамбль. 
Теперь он артист театра танца. Дру-
гие пока учатся.

Ребята — победители и дипло-
манты хореографических конкур-
сов. Родители хотят, чтобы они 

добились успехов в творчестве. Кре-
ативную обстановку особенно под-
держивает мама. Она тоже занима-
ется танцами.

— Из соцсетей узнала о таком 
танце, как трайбл-атс, — рассказы-
вает Вера. — Понравился тем, что он 
сочетает в себе разные стили: испан-
ский, афганский, индийский и вос-
точные.

Владимир увлекается коллек-
ционированием старинных монет  
и банкнот периода царской России.

— Семья — это мы, потом я, — 
объясняет Владимир. — Говорят, 
нужно слушать друг друга, скажу 
так – нужно слышать друг друга. Не 
ставить свои интересы выше инте-
ресов близких и семьи. 

Даём право выбора 
Роман и Татьяна Ляпины, победители  
в номинации «Трудовая династия»

Общий стаж работы семьи Ляпиных на 
Новолипецком комбинате — 162 года. Основа-
телем династии металлургов стал дед Нико-
лай Васильевич Клишин. На завод он пришёл 
в 1959-м инспектором по кранам. Его жена 
Мария Даниловна работала машинистом 
крана. Вместе они трудились почти 30 лет. 
Оба удостоены почётного звания «Ветеран 
труда». Дочь Альбина Николаевна с 1987-го 
работает лаборантом химического анализа  
в центральной лаборатории комбината. Как  
и отец, награждена почётной грамотой НЛМК. 
Супруг Альбины Роман Васильевич трудился  
в травильном отделении листопрокатного 
производства. В 2012-м получил должность 
бригадира. Отмечен почётным званием 
«Ветеран труда». Сын четы Роман Романо-
вич окончил металлургический колледж по 
специальности «техник».

— Никто меня не заставлял идти в эту сфе-
ру, — вспоминает Роман. — У меня была цель 
обеспечить стабильное будущее себе и своей 
семье. В 1990-е в нашей стране было непросто, 
но родители работали на комбинате, и у меня 
было достойное детство. Поэтому я понял, что 
комбинат — стабильный источник заработка.

 По совету отца Роман устроился на комби-
нат оператором травильного отделения. Ещё 
во время обучения встретил свою будущую су-
пругу Татьяну. Говорит, что сразу почувство-
вал, что она его человек, будто всегда были 
знакомы. Сейчас они работают вместе, но  
в разных структурных подразделениях. Ино-
гда могут помочь друг другу советом. Вечера-
ми обсуждают произошедшие события. Вос-
питывают пятилетнего сына Антона. 

— Воспитываем на доверии, прививаем 
уважение к родителям, — говорит Роман — 
Даём ему право выбора, свободы в начинани-
ях, стараемся не навязывать свои интересы. 
Но он уже знает, где работают мама и папа, 
был на территории комбината в рамках экс-
курсии.

Ляпины говорят, что секрета семейного 
счастья нет. Нужно просто любить и ува-
жать друг друга. Уступать и искать компро-
миссы во всём.

НАШИ ЛЮДИ

специалистом технической дирек-
ции. У него своя семья: двое детей, 
и в этом году ждут ещё пополнения. 
Когда Александру было 23, у него по-
явилась сестрёнка. Людмила и Сер-
гей давно мечтали о дочери. 

— Вначале не складывалось, по-
том супруга предложила взять из 
дома малютки ребёночка, — вспо-
минает Сергей. — Посидели, всё об-
думали. Подготовили документы. 

В больнице в Боринском была вось-
мимесячная девочка, мы ездили  
к ней целый месяц. Сына не очень 
радовала мысль о малышке, но после 
нескольких посещений больницы он 
сам начал спрашивать, когда же её 
привезут домой. Сейчас у них хоро-
шие дружеские отношения. 

По совету психологов на специ-
альных занятиях пятилетней Алёне 
рассказали правду. 

— Это нужно было, чтобы потом 
никто «сюрприз» не сделал и не 
было бы травмы, — поясняет Сергей. 
– Алёна спокойно к этому относится 
и считает именно нас родителями. 
Думаю, она больше приобрела, чем 
потеряла. 

Алёна уже окончила шестой 
класс. Увлекается рисованием, тан-
цами, занимается в музыкальной 
школе по классу фортепиано. Ей, как 
и старшему брату, родители приви-
вают такие качества, как честность  
и трудолюбие. 

— Главное, чтобы дети, внуки, 
правнуки были здоровыми, — гово-
рит Сергей. — Всё остальное можно 
сделать, купить, добыть. Счастье 
приложится потом. 
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Чтобы чувствовали любовь  
и заботу
Андрей и Галина Реутовы, победители  
в номинации «Многодетная семья»

Счастливый случай свёл Андрея и Галину. 
Однажды они оба отправились в Елец: Гали-
на на соревнования по спортивному туризму, 
Андрей — выступить в студенческой команде 
КВН. После концерта к автобусу кавээнщиков 
подошли две девушки, попросили подвезти 
их до Липецка. Во время поездки и произошло 
знакомство. 

— Он написал на моей руке свой номер те-
лефона, — вспоминает Галина. — Когда верну-
лась, руки помыла, номер стёрся. Запомнила, 
что из шести цифр последние четыре были 
одинаковыми. Моя подруга позвонила наугад 
и не ошиблась. Предложила погулять. Начали 
общаться.

Свадьбу сыграли в деревне у бабушки  
и дедушки Галины. Столы с яствами были 
расставлены в яблоневом саду. Пришло много 
гостей. Супруги вспоминают, что было очень 
весело и душевно. Сейчас деревня — люби-
мое место всей семьи. У пары родились три 
дочки: Валерия, Анастасия и Александра. Ва-
лерия учится в Липецком государственном  

политехническом университете. Занималась 
пулевой стрельбой и художественной гимна-
стикой. Призёр и победитель соревнований 
по этим дисциплинам. Анастасии близки 
музыка, танцы и гимнастика. Александра 
увлекается вокалом, фехтованием, вольной 
борьбой.

— Дети разные по характеру, — рассказыва-
ет Галина. — Но всех объединяет творчество: 
Лера вяжет крючком и спицами, Настя любит 
бисер, Саша рисует, играет на саксофоне. 

— Мы часто отдыхаем в деревне, — допол-
няет Андрей. — Ходим в походы, рыбачим, со-
бираем грибы, травы в чай. 

Галина работает методистом в городском 
детско-юношеском центре «Спортивный», 
Андрей  —  заместитель директора «Промстрой 
эксперт». Супруги по-дружески общаются  
с детьми и не навязывают им своё мнение, 
особенно относительно выбора профессии. 

— Стараемся не ограничивать в желаниях, 
— говорит многодетный отец. — Всячески по-
могаем в начинаниях, чтобы они чувствовали 
любовь и заботу. 

— Мои родители самые лучшие, — считает 
Валерия. — Они и добрые, и иногда строгие. 
Но всегда на нашей стороне. Я могу им всё 
рассказать.

Победа всегда важна
Вячеслав и Наталья Лупоносовы, победители 
в номинации «Спортивная семья»

Титул чемпионов в номинации «Спортивная се-
мья» забрали Вячеслав и Наталья Лупоносовы. Он 
мастер спорта России, бронзовый призёр первен-
ства страны 1999 года по дзюдо, директор спортив-
ной школы № 8 «Юность», имеет более 40 грамот  
и благодарственных писем за подготовку победителей  
и призёров всероссийских соревнований. Она дирек-
тор фитнес-клуба «Прайм Фитнес». Награждена по-
чётной грамотой за многолетний труд. Семья стара-
ется отличиться во всех состязаниях.

— Когда увидели, что стартовал конкурс «Липец-
кая семья», решили: надо участвовать, — говорит На-
талья. — Для спортивной семьи победа всегда важна!

Но победы не было бы, если бы они не встрети-
лись. Произошло это больше 13-ти лет назад. На-
талья работала продавцом соков и лимонадов. За 
прохладительными напитками подошёл Вячеслав. 

— Когда начали общаться, подумала, что именно 
за этого человека хотела бы выйти замуж, — вспо-
минает Наталья. — В свой день рождения попала  
в больницу, он приехал проведать и сказал те самые 
заветные слова: «Выходи за меня!». Я согласилась, 
потому что с ним чувствую себя действительно «за 
мужем»: Вячеслав всегда решает сложные проблемы 
и держит всё под контролем. 

У пары есть жизненный принцип: быть чест-
ными в любой ситуации, даже если весь мир не 
принимает эту правду. Такую позицию вместе  
с трудолюбием супруги прививают и своим детям. 
У них три сына и дочь. Конечно же, все занимают-
ся спортом. 

— Тренировки посещают все дети, — говорит 
Наталья. — Кроме самого младшего, которому год,  
и у него впереди насыщенная спортивная жизнь. 
Когда папа спортсмен и тренер, иначе и быть не мо-
жет. Мы мечтаем, чтобы наши дети были лучше нас 
и обязательно преуспели в спорте.

Дать первоначальный старт
Марина и Алексей Самойловы, победители  
в номинации «Молодая семья»

Самая молодая семья конкурса ждёт пополнения. 
У Марины и Алексея уже есть два сына и дочь. Именно 
они предложили родителям поучаствовать в конкурсе. 

— Детям сообщили о конкурсе в школе, — говорит 
Марина. — Они рассказали нам. Мы подумали, что это 
интересный опыт. Дети помогли собрать документы  
и выбрать фото. 

Начало их союза тоже история о первой любви. Ей 
было 12, ему — 14. Девочка часто проводила лето в де-
ревне у бабушки, где и познакомились. 

— Подкупила его любовь. Алексей — добрый и забот-
ливый человек, а ещё, что для меня было очень важно, 
надёжный. Он всегда меня поддерживал. И сейчас под-
держивает все мои идеи и начинания.

Поженились практически сразу после армии. Стар-
ший сын родился, когда Марина училась в универси-
тете. Второй — через три дня после защиты диплома. 
Дочка появилась на свет в 2017-м.

— Дети посещают различные кружки, секции, актив-
но участвуют в мероприятиях и жизни школы, — гово-
рит Марина. — У старших сейчас подростковый период, 
интересуемся их школьной жизнью, проблемами в кол-
лективе.

Алексей трудится электрогазосварщиком на Ли-
пецком механическом заводе. Марина преподаёт в ав-
тошколе Всероссийского общества автомобилистов. 
Семья предпочитает активный отдых: поездки в раз-
личные города, посещение исторических мест, путеше-
ствия с палатками. 

— Мечтаем, чтобы дети выросли честными, ответ-
ственными людьми, — говорит Марина. — Нашли дело 
по душе, создали любящие и крепкие семьи. Мы, ро-
дители, ответственны за будущее детей, поэтому при-
ложим с мужем максимум усилий, чтобы дать им пер-
воначальный старт. Семейные отношения — это труд. 
Нужно стараться больше времени проводить вместе, 
очень важно, несмотря на количество детей, быть не 
только родителями, но и супругами, которые когда-то 
полюбили друг друга и решили быть вместе.

НАШИ ЛЮДИ
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«УЛИЦЫ ЛАГРАНЖА» (6+),
фотовыставка
Выставочный зал
Ул. Ленина, 9
Справки по телефону: 27-86-68

«САМЫЙ ЛИПЕЦКИЙ ХУДОЖНИК» (6+), 
выставка Евгения Сальникова
Музей «Городская управа» 
Ул. Октябрьская, 57
Справки по телефону: 78-28-20

30 июня – 13 августа26 мая – 30 июля 
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«МАЛЬЧИК-С-ПАЛЬЧИК» (0+),  
премьера
Театр кукол
Ул. Гагарина, 74
Справки по телефону: 34-80-40

8 и 9 июля, 11:00 
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Владимир Борисов:  

ТЕАТР — ЭТО СЛЕПОК 
НАШЕГО ОБЩЕСТВА
Фамусов в «Горе от ума», Левин  

в «Русском романе», Каранды-
шев в «Бесприданнице» и ещё 

около сотни ролей… Об их исполнителе 
говорят как о талантливом артисте, ка-
ждая роль которого становится подарком 
для зрителя. Высокая оценка мастерства 
была дана и на федеральном уровне. Ар-
тисту театра драмы имени Толстого Вла-
димиру Борисову по распоряжению пре-
зидента Владимира Путина присвоено 
почётное звание «Заслуженный артист». 

Лауреат — человек скромный. Ин-
тервью даёт нечасто: не любит говорить 
о себе. Однако наша беседа продлилась 
больше часа. В конце он даже провёл не-
большую экскурсию по зданию театра, 
охотно показал недоступное для рядово-
го зрителя закулисье. 

Надеваю маску 
— Владимир Николаевич…

— Можно просто Володя, Владимир…

— Владимир, не буду повторять во-
просы, которые вам уже задавали. 
Моим коллегам вы рассказывали, 
что в профессию пришли случайно: 
работали на мясокомбинате после 
армии, друг предложил поступить  
в Новосибирский театр…

 — Не строил никаких планов. Спо-
койно работал. Время было тяжёлое: 
1990-е. Планировалось, что там будут 
набирать целевой курс. Но выяснилось, 
что придётся поступать на общих ос-
нованиях. За ночь подготовился. Грубо 
говоря, спел строевую песню. Может, это 
сыграло свою роль, может, ещё личное 
обаяние. 

— Меня удивило некоторое проти-
воречие: с одной стороны, вы гово-
рили, что стеснительный, с другой — 
вас не смутило предложение поехать 
в чужой город читать стихи перед 
приёмной комиссией. Как так?

— Видимо, преодоление. Сейчас это 
для меня проще. Надеваю маску и сижу 
в ней. Никогда не увидите меня таким, 
какой я есть. 

— За обилием масок, как не поте-
рять себя?

— Пришёл на кухню, налил суп. 
Вот это ты и есть. Ты остался один. 
Сложность актёрской профессии  
в том, что иногда находишь какую- 
то маску, она прилипает, и ты за 
ней  живёшь. Многие начинают 
считать вторую личину своей. Мо-
жет, я себя уже потерял. Только не 
в курсе.

Сыграть себя
— Перенимаете что-то из 
образов героев в свою 
жизнь?

— Чаще наоборот. Из 
своей жизни — туда. 
Черты отрицатель-
ного или положи-
тельного героев 
нужно из себя 
брать. Искать 
своих демонов. 

— Но ведь есть некий типичный 
образ, созданный классиком. Вы 
что-то добавляете от себя. Это не 
мешает смыслу?

— Тут интересно. Например, 
есть произведение «Война и мир», 

в котором примерно описан Пьер Безу-
хов. Артист воплощает, как бы он себя 
повёл в тех жёстких рамках со своими 
оттенками эмоций. Мы не можем ко-
го-то сыграть, мы можем сыграть только 
себя в предлагаемых обстоятельствах. 

Владимир Николаевич Борисов.  
Заслуженный артист России. Родился в 
1975 году в городе Каменск-Уральский 
Свердловской области. В Липецк 
переехал в 2009-м. Неоднократно был 
номинирован на «Лучшую мужскую 
роль». В 2021 году жюри фестиваля-

конкурса Липецкой области «В зеркале 
сцены» присудило артисту Гран-при 
за создание ярких разноплановых 
сценических образов в спектаклях 
«Воскресение», «Горе от ума», 
«Эвридика». Всего же актёр получил 15 
наград. Сыграл около 100 ролей.

ДОСЬЕ

М
УЗ

ЕЙ
Н

О
Е 

О
БО

ЗР
ЕН

И
Е

Любовь Колесникова,  
заведующая отделом по связям  
с общественностью Липецкого областного 
краеведческого музея 

Мастер-классы  
на Студёновской 
Сувениры романовского промысла давно стали 
визитной карточкой Липецкого края, как гжель 
для Московской области и дымковская игрушка 
для Кирова. Появившееся некогда  
в окрестностях Романово (ныне село Ленино) 
благодаря залежам глины гончарное дело 
сегодня возрождается. Среди современного 
поколения липчан появляются не только 
поклонники этой народной традиции, но  
и настоящие подвижники, которые скрупулёзно 
изучают романовский промысел и делятся 
своими знаниями с земляками и, что особенно 
приятно, с гостями региона. Сегодня турфирмы 
с удовольствием включают в свои маршруты 
посещение нашего «КерамоКластера на 
Студёновской», который является филиалом 
Липецкого областного краеведческого музея. 
Приятно видеть, что участники наших мастер-
классов по керамике получают настоящее 
удовольствие: лепка из глины умиротворяет, 
эти занятия считаются отличной арт-терапией. 
Наши мастера ещё и рассказывают об истории 
промысла. Например, народный мастер России 
Светлана Пастухова провела исследовательскую 
работу, по итогам которой добровская глиняная 
игрушка признана нематериальным культурным 
наследием России и внесена  
в Федеральный реестр, в котором всего 100 
объектов. Представляете, сколько впечатлений 
получают наши гости от общения с такими 
профессионалами. 
Кроме того, промысел развивается,  
и в «КерамоКластере» появляются новые 
эксклюзивные мастер-классы. Так, на занятии 
«Керамический гербарий» (6+) участники 
создают панно или тарелочку с узором из 
настоящих цветов, трав и листьев. Ещё один 
новый мастер-класс — «Кофейная история» (6+). 
На нём гости получат возможность изготовить 
свой  дизайнерский шедевр, который идеально 
подойдёт для любителей эстетики кофейных  
и чайных церемоний.   
Лайфхак для тех, кто хочет преподнести 
незабываемый подарок дорогому близкому 
человеку: слепленный своими руками сувенир, 
который хранит тепло ваших рук, изготовлен  
с добрыми мыслями и лучшими пожеланиями, 
произведёт впечатление и будет долго 
напоминать о вас.  
Выбирайте мастер-классы по своему вкусу  
в нашем расписании на июль: 
4 июля, 16:00 — «Рыба моей мечты» (6+), 
4 июля, 18:00 — «Пара пиал. Созвучие» (12+), 
5 июля, 12:00 — «Традиционная среда»  
(лепка) (6+), 
5 июля, 16:00 — «Кружка» (12+),  
5 июля, 18:00 — «Пара пиал. Созвучие» (12+),  
12 июля, 12:00 — «Традиционная среда» (6+),  
12 июля, 18:00 — «Керамический гербарий» (6+), 
18 июля, 17:30 — «Кофейная история» (6+), 
19 июля, 12:00 — «Традиционная среда» (6+),  
19 июля, 18:00 — «Салфетница «Горы» (6+),  
25 июля, 17:30 — «Декорируем глазурью» (6+),  
26 июля, 12:00 — «Традиционная среда» (6+),  
26 июля, 18:00 — «Ветерок» (6+).

Предварительная запись по телефону: 
8-901-910-13-10 обязательна.  
 
«КерамоКластер» расположен по адресу: 
ул. Студёновская, 39б, Музей современной 
скульптуры (мастерская народного художника 
России Юрия Гришко).
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«ЛИПЕЦКАЯ ВЕЧЁРКА» (6+),
открытый фольклорный фестиваль 
ОЦКНТ, 
Ул. Космонавтов, 54а
Справки по телефону: 34-51-91

16 июля, 17:00
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«РАСТОПИ ЛЁД, ИНАЧЕ ЛЕТО  
НЕ ПРИДЁТ» (12+),  
музыкальная сказка
База «Алые паруса»
Справки по телефону: 8-903-699-43-25

«ПЕСНИ НЕ НАШЕГО ВРЕМЕНИ» (6+), 
лютневая музыка XVI века
КЗ «Унион» имени Хренникова
Ул. К. Маркса, 2
Справки по телефону: 22-56-57

Все мероприятия в городе — 
в специальном разделе  

на сайте «Открытый Липецк»9 июля, 13:00 9 июля, 17:00 
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СЛОЖНОСТЬ АКТЁРСКОЙ ПРОФЕССИИ  
В ТОМ, ЧТО ИНОГДА НАХОДИШЬ КАКУЮ-ТО  

МАСКУ И ОНА ПРИЛИПАЕТ К ТЕБЕ

« «

— В Новосибирском областном театре 
«Старый дом» вы познакомились со 
многими театральными школами. Ка-
кая стала для вас наиболее близкой?

— Сложно ответить. Вся основная рос-
сийская театральная школа вышла из Ста-
ниславского. Тот же Всеволод Мейерхольд, 
Евгений Вахтангов, Михаил Чехов. С Брех-
том не сталкивался, а так всё попробовал. 

— И что вам больше помогает вживать-
ся в роль? 

— Это неизвестно. Возможно, элемент 
костюма, текст, видение режиссёра, иногда 
и самому приснится... И роль не всегда по-
лучается. Соотношение — 50 на 50. Многие 
могут отрицать, но у артистов в лучшем 
случае получается одна треть всех ролей. 
Запомнятся они двумя-четырьмя работа-
ми. Остальные — поток, ремесло. Играешь, 
играешь…

Взгляд со стороны
 — Где грань, которая отделяет кон-
структивную критику от гадостей, недо-
брожелательного отношения?

— Гадости в основном говорят за глаза. 
Напрямую вряд ли кто-то скажет. Ориенти-
руюсь на сотрудников наших цехов: монти-
ровщиков, билетёров. Тех, кто в театре, но 
смотрит со стороны. Когда они говорят, что 
это хорошо, тогда — да. Мнение всегда субъ-
ективно. И у зрителей, и у коллег. Артист 
думает, как бы он сыграл: лучше или хуже. 
Критик видит один спектакль, завтра этот 
же спектакль может быть иным. Публика 
воспринимает в силу своей образованности. 
Чем серьёзнее постановка, тем в ней больше 
смыслов. А цеха… Их никто не видит, у них 
нет рычагов влияния, но они знают, кто что 

играл и на что способен. Они смотрят каж-
дый спектакль. Видят развитие и перемены 
в артисте.

— Были люди, которые одним словом 
меняли ваше мировоззрение?

— Да. Но не мировоззрение, а отношение 
к профессии. Говорят, нужно пройти огонь, 
воду и медные трубы. Однажды я «зазвез-
дил». Один режиссёр эту корону сбросил. 
Мы все одинаковые. Но сами для себя вы-
страиваем некие рамки, условности. Будьте 
проще. Как говорится, не создавай кумира. 

Не Моцарт и не Сальери
— Вы играли Сальери в «Маленьких 
трагедиях» у Петра Орлова. Если рас-
суждать на эту тему, как считаете, в вас 
больше Моцарта или Сальери? Таланта 
или трудоголизма?

— Со временем начинаю об этом заду-
мываться. Я не Моцарт и не Сальери. Не 
такой трудоголик, как Сальери. И не гений, 
как Моцарт. Скорее нечто среднее. 

— При этом вы окончили институт  
с красным дипломом и единственный 
со всего курса остались в профессии.

— Это статистика. Если взять всех, кто 
учился на актёров, дай Бог, чтобы хотя бы 
одна треть из них осталась в профессии. 
Актёрская профессия — это большие вну-
тренние затраты, самопоедание, маленькие 
зарплаты и так далее. Но самое главное, 
выпускается курс, приезжает режиссёр, ко-
торому не хватает определённых типажей. 
Он смотрит, кто больше под него подходит, 
и предлагает пойти в свой театр. Остальные 
артисты не менее талантливы, но они про-
сто не нужны в эту труппу. Это не их вина. 

— То есть это вопрос фортуны, счастли-
вого случая?

— По большому счёту да. 

— У вас такое было?
— У меня среднестатистическое лицо. На 

нём можно нарисовать что угодно. В жиз-
ни я не красавец. Этим и выкатываю. Есть 
артисты узнаваемые, на них приходят. Но 
внешность становится проблемой, появля-
ется амплуа. Он бы хотел сыграть что-то 
другое, но нет. В этом смысле мне повезло. 

Творческая заявка
— В вашей жизни много Сергея Бобров-
ского. Познакомились в Новосибир-
ском театре, он пригласил вас в Липецк. 
Когда Бобровский покинул театр, вам 
было тяжело без него?

— Да. Но у нас жестокая профессия. Не 
мы назначаем режиссёров и выбираем роли. 
Мы можем лишь подать творческую заявку. 

— Вы так делали? 
— Был один раз. Это был спектакль 

«Полковник-птица». Получилось смеш-
но. Сергей Александрович забыл поздра-
вить меня с днём рождения, предложил 
в качестве подарка любую роль в спекта-
кле. Выбрал Пепу — единственную жен-
скую роль.

— Почему?
— Бобровского это тоже удивило. Объ-

яснил: психушка, мужская, что здесь дела-
ет женщина? Если она проститутка, это не 
психическое отклонение. Значит, это муж-
чина, который думает, что он — женщина. 
Всё складывается. Решил, что эта роль мне 
подходит больше всех.

Через 100 лет  
всё то же самое будет
— Вы 23 года в профессии, как за это 
время изменились театр, зрители?

— Никак. И через 100 лет всё то же самое 
будет. Мы принимаем правила игры, что 
это всё не по-настоящему, а реплики из зала 
часто бывают удивлённые, даже матерные.  
И это приятно.
— Разве зритель не стал менее эмоцио-
нальным?

— Внутренне нет, просто кто-то себя 
сдерживает. И это минус для театра. Артист 
не понимает: хорошо ли, плохо ли, может, 
что-то не нравится? Но стоит одному в зале 
себя отпустить, засмеяться — и всё!

Театр цикличен
— Каким бы вы хотели видеть в даль-
нейшем развитие театра?

— Больше режиссёров, новых артистов, 
постановок, чтобы это было интересно зри-
телю. Не обязательно, чтобы он всё понял, 
пусть спектакль просто заденет, заставит 
задуматься. Не хочу никого обидеть, много 
театров видел в России, наш — очень не-
плохой. Желаю ему только развития. Театр 
вообще цикличен. Взлёт — лет 15–20. Потом 
стагнация. Потом опять взлёт. Театр — это 
некий слепок нашего общества. Если в театр 
интересно ходить, значит, в стране что-то 
происходит. Чувствую, что сейчас наш театр 
находится на этапе нового подъёма, и это 
заставляет верить в профессию. 

— Вы больше за осмысление классиче-
ских произведений или за современ-
ные пьесы?

— За новые, но достойного пока ничего 
нет. Одно дело — работать с Гоголем. Другое 
— с современником, с которым можно пооб-
щаться. Есть план объединиться с режис-
сёрами и создать нечто своё в ближайшей 
перспективе. Пока рано об этом говорить.

— Вам присвоено звание заслуженного 
артиста России. Что это для вас значит?

— Не хочу никого обидеть, но артист, ка-
кое бы звание у него ни было, всё равно ар-
тист. Хуже всего, когда приходишь в театр,  
в программке одни заслуженные и народ-
ные, а на сцену неинтересно смотреть. Бы-
вает наоборот. Звание — это просто звание. 
Для профессии оно ничего не значит. Вый-
ди, сыграй, если я тебе поверю, тогда — да.

_______________________________
Беседовала Виктория Толчеева

Фото: Сергей Паршин и из архива театра

 Владимир Борисов в образе Стэнли Поуни в постановке «Слишком женатый таксист» по пьесе Рея Куни (18+) 

 В «Русском романе» (16+) Владимир Борисов  
 выступил в образах Левина и Тимофея 
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ФК «Металлург» начал подготовку к новому сезону

СПОРТ

К азалось, совсем недавно завершился 
сезон 2022–2023, а уже не за горами 
новый чемпионат, до старта которо-

го осталось менее двух недель. Подготовку 
к нему липецкий «Металлург» проводит  
с кучей проблем, тянущихся ещё с про-
шлого года.

Без билета в последний вагон 
Прошедший сезон вряд ли можно запи-

сать «сталеварам» в актив. «Металлург» 
по спортивному принципу не сумел по-
пасть в первую пятёрку команд своей груп-
пы и завоевать путёвку в дивизион «А», 
куда вошли лучшие команды реформи-
рованной второй лиги. И играть бы лип-
чанам в дивизионе «Б», то есть, по сути,  
в третьей лиге, если бы, на их счастье, 
сразу два представителя первой группы, 
в которой выступали клубы из южных ре-
гионов страны, не отказались от участия 
в турнире из-за финансовых и логистиче-
ских проблем. Можно сказать, повезло. 

Мог ли «Металлург» выступить луч-
ше и не доводить дело до нервотрёпки на 
финише? Возможно, если бы не терял важ-
ные очки с соперниками из нижней части 
таблицы. Но, объективно говоря, с теми 
кадровыми проблемами, что пришлось 
столкнуться команде в весенней части пер-
венства, избежать спадов было нереально. 
Получилось: где тонко, там и порвалось. 
Но что теперь говорить? Хорошо, что хо-
рошо кончается. Как сказал капитан «крас-
но-чёрных», опытнейший 37-летний Роман 
Войдель: «Должно же было и «Металлур-
гу» когда-то повезти». 

Внушительная ротация
Назначенный ровно год назад главным 

тренером «сталеваров» Сергей Первушин 
изложил тогда свою концепцию. Каждые 
полгода команда должна точечно усили-
ваться, чтобы в течение двух сезонов ре-
шить главную задачу — вернуться в пер-
вую лигу. Но на деле всё с самого начала 
пошло не так. В первое же трансферное 
окно минувшей зимой липчане не только 
никем не укрепились, а, наоборот, потеря-

ли одного из основообразующих футболи-
стов — центрального защитника Алексея 
Соловьёва. 

По окончании прошедшего сезона стан 
«Металлурга» покинула целая группа 
игроков: Максим Матюша, Антон Белов, 
Александр Викторов, Денис Поярков, Ни-
колай Иванников, Максим Гайдуков, Мак-
сим Сазонов и Руслан Ахвледиани. Перед 
началом учебно-тренировочного сбора на 
контрактах в клубе осталось всего десять 
человек. Первушину практически при-
шлось собирать команду заново. 

С комплектованием тянуть не стали. На 
освободившиеся места быстро нашлись со-
искатели. Состав «Металлурга» пополнили 
24-летний защитник Александр Крикунен-
ко, минувший сезон отыгравший в белго-
родском «Салюте», его коллега по амплуа 
28-летний Илья Поликутин («Кубань-Хол-
динг», Краснодарский край). Опорные по-
лузащитники: 28-летний Дмитрий Пахо-
мов («Космос», Долгопрудный) и 30-летний 
Евгений Ушаков («Зенит», Ижевск). 28-лет-
ний нападающий, воспитанник калужского 
футбола Денис Семин, вторую часть сезона 
2022–2023 проведший в ФК «Рязань». Шу-
стрый 20-летний фланговый игрок Сергей 
Мосиян. Уроженец Ставропольского края 
минувшей весной играл за владивостокское 
«Динамо» и доставил немало проблем обо-

роне «Металлурга», не случайно попав на 
карандаш главному тренеру липчан. Ещё 
один плюс Мосияна — он является так на-
зываемым «лимитчиком», то есть футболи-
стом, чей возраст не превышает 21 год. По 
регламенту в каждом матче первенства вто-
рой лиги в составе команды на поле долж-
ны находиться не менее двух таких игроков. 

Спустя почти девять лет вернулся в род-
ной клуб воспитанник липецкого футбола 
защитник Алексей Рыбин. В послужном 
списке Алексея 32 матча в премьер-лиге 
за «Тамбов». Последние два с половиной 
сезона Рыбин отыграл в первой лиге за 
«Кубань». 

По словам Первушина, по своим игро-
вым качествам все новобранцы сильнее 
футболистов, покинувших команду. 

Продлили контракты с «Металлур-
гом» Роман Войдель и Максим Григо-
рьев. Тренируется с командой сын одного 
из лучших бомбардиров «сталеваров» 
Дениса Жуковского 20-летний Кирилл, 
которого также не прочь видеть в своих 
рядах наставник липчан. Но сам Жуков-
ский-младший пока не собирается за-
цикливаться на «Металлурге». Его агент 
пытается подобрать для своего клиента 
команду посолиднее. 

Продлил контракт с клубом тренер Вла-
димир Рогачёв. Новое соглашение рассчи-

тано до 1 июля 2024 года. Предстоящий 
сезон станет для Рогачёва 14-м в стане 
«сталеваров». 

Вкатили штраф,  
грозятся снять очки 

Но всё это хорошо, если бы не было так 
грустно. Дамокловым мечом над «Ме-
таллургом» продолжает висеть запрет на 
регистрацию новых футболистов. Напом-
ним, такие санкции в отношении клуба 
были введены ещё в конце января палатой 
по разрешению споров Российского фут-
больного союза. Основанием стало обра-
щение на тот момент футболиста команды 
Николая Иванникова по поводу система-
тических задержек премиальных выплат. 
В апреле с аналогичным заявлением в РФС 
обратился и Антон Белов. 

Недавно на очередном заседании пала-
ты в связи с неисполнением её решений на 
«Металлург» по «делу Белова» был нало-
жен штраф в 25 тысяч рублей, а по «делу 
Иванникова» — 125 тысяч рублей. Более 
того, если клуб полностью не рассчитает-
ся с Иванниковым до 1 августа, то есть по 
истечении шести месяцев со дня вынесе-
ния первоначального вердикта, согласно 
регламенту, с «Металлурга» могут снять 
три турнирных очка. 

В настоящий момент в руководстве 
«сталеваров» затрудняются ответить, 
когда будут погашены финансовые обяза-
тельства и будут ли они погашены вооб-
ще. Так что «Металлург» рискует попасть 
в ситуацию сродни прошлогодней. Тогда 
из-за различных долгов клубу также было 
запрещено регистрировать новичков.  
В итоге в заявке команды на стартовый 
матч с «Рязанью» было всего 12 футбо-
листов. В этом году липчане могут пойти 
ещё дальше в плане футбольного абсурда. 
Если до 16 июля (дата начала сезона 2023–
2024) ситуация не изменится, то в мачте 
с ФК «Новосибирск» смогут принять уча-
стие только 10 игроков. Что меньше, даже 
чем положено выходить на поле. 

 «Спартак» повержен 
Пока руководство клуба пытается ре-

шить финансовые проблемы, футболисты 
«Металлурга» провели первый контроль-
ный матч. В Тамбове был обыгран местный 
«Спартак» — 4:2. В дебюте игры у липчан 
отличились два Максима, Елеев и Григо-
рьев. До перерыва хозяева счёт сравняли. 
В начале второго тайма Максим Григорьев 
реализовал пенальти, назначенный за 
снос Дениса Семина. А под занавес матча 
Дмитрий Пахомов головой направил мяч 
в сетку после подачи с углового Кирилла 
Жуковского. 

В этом спарринге Сергей Первушин 
проверил в деле новичков, а также про-
смотрел потенциальных новобранцев 
команды. 

— Очень хорошее начало, забили два 
мяча, контролировали ход игры, — отме-
тил наставник «Металлурга». — Потом 
случился провал. Сказались нагрузки на 
тренировках. До конца первого тайма 
дотерпели, в перерыве сделали замены  
и забили два гола, но могли и пропустить. 
От новичков ждал лучшей игры, но и всей 
команде не могу поставить высокую оцен-
ку за матч. Будем продолжать работать, 
исправлять ошибки. 

________________________________________________
Текст: Сергей Сергеев

Фото из архива «Первого номера»

НЕ НАСТУПИТЬ  
НА ТЕ ЖЕ ГРАБЛИ 
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ЗОЛОТОЕ КОПЬЁ 

ЛУЧШИЙ В РОССИИ 

HEROES TAEKWONDO 

Лучшей среди девушек до 44 кг на международном 
турнире по тхэквондо HEROES TAEKWONDO («Герои 
тхэквондо») в Бангкоке стала Мария Ворошилина. 
Воспитанница областной комплексной спортивной 
школы победила в трёх поединках и завоевала 
золотую медаль. Соревнования являются одним 
из этапов подготовки к первенству мира, которое 
пройдёт в конце августа в Боснии, сообщили  
в управлении физической культуры и спорта 
региона.

На первенстве России по лёгкой атлетике среди 
юношей и девушек до 16 лет завершились 
соревнования по метанию копья. Мария Новикова 
завоевала золотую медаль. Она метнула копьё на 
49.40 м, обойдя представительниц Краснодарского 
края и Республики Крым.

Липчанин Иван Коломиец – победитель первенства 
России в десятиборье. Воспитанник спортивной 
школы олимпийского резерва по лёгкой атлетике 
набрал 5 206 очков (100 м – 11.74, прыжок в длину 
– 6.05, толкание ядра – 12.40, прыжок в высоту – 
1.62, 400 м – 54.63, 110 м с/б – 16.37, метание диска 
– 22.08, прыжок с шестом – 2.90, метание копья – 
31.67, 1500 м – 5:06.67). 
Первенство России по лёгкой атлетике среди 
юношей и девушек до 16 лет прошло в Чебоксарах 
(Чувашская Республика). В соревнованиях 
приняли участие более 800 юных легкоатлетов 
из 68 регионов России, сообщили в управлении 
физической культуры и спорта региона.
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 Советский округ

Дети и подростки
Понедельник с 19:00 до 20:00 — 

воркаут для детей и подростков (12–
18 лет) из малоимущих и малообеспе-
ченных семей в ФОК, улица Титова, 
8г (рядом со школой № 46). Занятия 
проводит Анатолий Ткаченко. Кон-
такт: 8-920-244-70-67.

«Серебряный» возраст 
Будни с 14:00 до 16:00 — на пло-

щадке для любителей шахмат в Ниж-
нем парке вас ждут на шахматные 
партии. Занятия проходят в рамках 
проекта «Активное долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Вторник с 09:30 до 12:30 — на ста-
дионе «Металлург», улица Первомай-
ская, 55, в рамках проекта «Активное 
долголетие» проходят занятия «Йога 
для начинающих». Контакты: 23-54-
42, 25-01-45.

Среда с 10:00 до 11:00 — на стади-
оне «Металлург», улица Первомай-
ская, 55, в рамках проекта «Активное 
долголетие» проходят занятия по 
скандинавской ходьбе. Контакты: 23-
54-42, 25-01-45.

Для всех возрастов
Вторник, четверг с 19:00 до 22:30 

— регби (любительский уровень 15+) 
на стадионе ЛГТУ, улица Московская, 
30. Занятия проводит Артём Соро-
кин. Контакт: 8-919-166-75-38.

Вторник, четверг с 17:00 до 20:00 
— доступ для самостоятельных заня-
тий физкультурой на стадионе «Ме-
таллург», улица Первомайская, 55. 
Контакт: 8-904-288-14-88.

Среда с 19:00 до 20:30 — беговая 
тренировка ОФП, СБУ, скоростные 
интервалы на стадионе «Металлург», 
улица Первомайская, 55. Занятия 
проводят Елена Берестюкова и Елена 
Шаленная. Контакты: 8-920-510-34-
23, 8-904-687-84-33.

 Правобережный округ

Дети и подростки
Среда с 18:00 до 19:00 — воркаут 

для детей и подростков (12–18 лет) из 

малоимущих и малообеспеченных се-
мей на Центральном пляже. Занятия 
проводит Анатолий Ткаченко. Кон-
такт: 8-920-244-70-67.

Взрослые (18+)
Понедельник, среда, пятница  

с 19:00 до 20:00 — бокс в спортивном 
комплексе «Сокол», улица Ушинско-
го, 5. Занятия проводит Юрий Ива-
нов. Контакт: 8-952-592-10-13.

Четверг с 18:30 до 19:30 и воскре-
сенье с 10:00 до 11:00 — клуб люби-
телей скандинавской ходьбы «Шаги  
к здоровью» ждёт всех желающих 
на стадионе «Сокол», улица Ушинс- 
кого, 5. Контакт: 48-27-89.

Суббота с 08:30 до 10:00 — регби 
(любительский уровень 15+) на ста-
дионе «Сокол», улица Ушинского, 5. 
Занятия проводит Артём Сорокин. 
Контакт: 8-919-166-75-38.

Воскресенье с 09:00 до 10:00 
— футбол на стадионе «Ян-
тарь», улица Гранитная, 2а. Заня-
тия проводит Илья Зиянгиров.  
Контакт: 8-919-168-62-27.

«Серебряный» возраст 
Вторник, четверг с 18:30 до 19:30, 

среда, пятница с 17:30 до 18:30 — су-
ставная гимнастика на свежем воз-
духе в ФОК, улица Железнякова, 28а. 
Занятия проводит «Спортивный 
город» в рамках проекта «Активное 
долголетие». Контакт: 37-03-58.

Будни с 10:00 до 11:00 — оздорови-
тельная гимнастика у беседки в парке 
«Свободный сокол». Занятия прово-
дит «Территория здоровья» в рам-
ках проекта «Активное долголетие». 
Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

Понедельник с 09:45 до 10:45 — оз-
доровительная гимнастика с элемен-
тами йоги в ДК «Сокол», площадь 
Константиновой, 3. Занятия проходят 
в рамках проекта «Активное долголе-
тие». Контакты: 23-54-42, 25-01-45.

 Левобережный округ

«Серебряный» возраст 
Пятница с 17:30 до 18:30, суббота 

с 09:00 до 10:00 — цигун на свежем 
воздухе в парке НЛМК. Занятия про-

водит Наталья Лялина, «Спортивный 
город». Контакт: 8-980-253-88-74.

Для всех возрастов
Понедельник с 17:00 до 18:00 — 

школа скалолазания «Ескалада», 
проспект Мира, 6а. Занятия проводит 
Алексей Кафанов. Контакт: 8-920-
534-77-64.

 Октябрьский округ

Дети и подростки
Понедельник, 10 июля, с 18:15 

до 19:00 — беговел в цокольном по-
мещении школы № 42, улица Ста-
ханова, 15, при хорошей погоде на 
школьном стадионе. Занятия про-
водит Елена Королёва, спортивная 
школа № 7.

Взрослые (18+)
Понедельник, пятница с 17:00 до 

18:30 — пауэрлифтинг (силовое тро-
еборье) в тренажёрном зале, улица 
Стаханова, 10а. Занятия проводит 
Шараф Маликов. Контакт: 8-920-
524-52-11.

«Серебряный» возраст
Четверг с 10:00 до 11:00 — сканди-

навская ходьба в сквере на улице Те-
перика, 1.  Занятия проводит «Спор-
тивный город» в рамках проекта 
«Активное долголетие». Контакт: 
37-03-58.

Понедельник с 17:30 до 18:30, 
четверг 09:00 до 10:00 — цигун на 
свежем воздухе в парке Победы. 
Занятия проводит Наталья Ляли-
на, «Спортивный город». Контакт: 
8-980-253-88-74.

Вторник, четверг с 18:00 до 19:00 
— северная ходьба на стадионе ФОК 
«Пламя», улица Ильича, 31а. Занятия 
проводит ФОК «Пламя». Контакт: 
73-15-40.

Полное расписание 
для детей, 
подростков и людей 
«серебряного» 
возраста доступно 
в группе «Первого 
номера» по QR-коду 

БЕСПЛАТНЫЕ ЗАНЯТИЯ: 
РАСПИСАНИЕ НА ИЮЛЬ
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ОТПЕЧАТАНО В ТИПОГРАФИИ АО «ПРАЙМ ПРИНТ ВОРОНЕЖ»
394026, ВОРОНЕЖСКАЯ ОБЛ., Г. ВОРОНЕЖ, ПР-Т ТРУДА, 48 Л.
МАТЕРИАЛЫ С ПОМЕТКОЙ  ПУБЛИКУЮТСЯ НА ПРАВАХ 
РЕКЛАМЫ. # 26 (450) ОТ 04.07.2023

В ФОКУСЕ

НА ОЛИМПИЙСКОЙ ДИСТАНЦИИ
В Липецке прошёл Кубок по триатлону

 На Зелёном острове встретились профессиональные спортсмены из России и Белоруссии, чтобы побороться за звание лучшего.  
 17 человек — это чемпионы мира, Европы, участники Олимпийских игр и победители международных турниров 

 Соревнования состояли из трёх этапов: плавание —  
 дистанция 1500 м, велогонка — 40 км и забег на 10 км 

 Победителем Липецкого триатлона на олимпийской дистанции стал  
 Илья Прасолов (Москва–Новосибирская область) (в центре) 

 Победительницей Кубка по триатлону стала  
 Юлия Голофеева (Москва–Новосибирская область) 

Больше фото с события можно 
посмотреть на сайте «Открытый 
Липецк», перейдя по QR-коду

Фото: Сергей Паршин


